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чужого горя 
не бывает

БОЛЬ ВАША-
БОЛЬ ОБЩАЯ

Со всей страны потянулись 
к братской Армении ручейки 
помощи. Люди, потрясенные 
трагедией, отдают пострадав
шим все, что могут.

Ежедневно по телевизору, 
радио, из газет мы узнаем о 
новых и новых группах людей, 
составах техники, медикамен
тах и продовольствии, прибы
вающих к месту трагедии. Ни
кто не отвернулся от постиг
шего армянский народ горя, 
потому что беда эта — общая. 
И помочь тем, кто попал в 
нее, независимо от того, кто 
ты — прибалт или уралец, 
француз или югослав, — твой 
прямой долг. Ты—житель пла
неты Земля, человек. '

На приемном пункте, кото
рый работает во Дворце пио
неров Дзержинского района 
Нижнего Тагила, пакуются ко
робки с теплыми вещами, 
пальто, школьными принад
лежностями, детскими игруш
ками.

Одними из первых отклик
нулись на чужую беду Надеж
да Владимировна Мазо, Нина 
Вениаминовна Бахтина, школь
ники Андрей Маткин, Ира 
Куклина, Катя Комкова. Пен
сионерка Надежда Николаев
на Яковлева решилась при
нять на временное прожива
ние ребенка.

Самое важное, от чего за
висят наше здоровье и жизнь, 
—это кровь. Среди доноров— 
врачи Татьяна Юрьевна и Фе
дор Викторович Талиповы, 
кровельщик строительного 
треста № 88 Мавлит Саннуло- 
вич Халилов, милиционер 
Дзержинского РОЗД Филарит 
Батыров, рабочие ПО «Уралва
гонзавод» Александр Николае
вич Митинский и Вячеслав Ко
четов. Некоторые из пришед
ших в отделение переливания 
крови решились на это впер
вые. Пришли сдавать кровь 
даже двое ребят-лодросткоз, 
но ничего не вышло — несо
вершеннолетние. «Уралвагон
завод» перечислил на счет 
700412 сто тысяч рублей. До
полнительно к этому продол
жаются сборы в цехах объ
единения.

Сформирова-н спасательный 
отряд из 30 человек, который 
с минуты на минуту ждет вы
зова. Со спасателями будет 
направлена строительная тех
ника.

Ожидается прибытие в 
Дзержинский район ста се
мей пострадавших, которым 
будет предоставлен кров и 
все необходимое для прожи
вания.

Е. ОВЧИННИКОВА.
Нижний Тагил.

В ФОНД
НАШИХ СЕРДЕЦ

Так называют свои вклады 
в фонд пострадавших от зем
летрясения жителям Армении 
горнощитцы.

— Мыслями и сердцем мы 
сейчас там, где стонет земля 
от зажизо погребенных под 
руинами домов далеких на
ших предков — жителей сол
нечной Армении,—так отозва
лись на трагические события 
супруги Мардиросьян ■— Алев
тина Григорьевна, врач Ме
стной амбулатории, и ез муЖ 
инженер-геолог Альфред Ни
кандрович, первыми из жите
лей села Горный Шит внес
шие свой вклад в фонд пост
радавших.

Не осталась в стороне от чу
жой беды и пенсионеокэ М. И. 
Рудакова, известная всему по
селку постоянными вкладами 
своей пенсии в различные 
фонды милосердия.

Среди первых взносов в 
фонд пострадавших — деньги 
ветерана труда, одного из 
опытнейших мэханизатрров 
совхоза «Горнощитский» С. Аг 
Говорухина. Первые взносы 
были сделаны на такие 
суммы: 100, 75, 50 рублей.
Они открыли счет дальней
шим перечислениям. Напри
мер, сумма однодневной зар
платы от организаций, состоя
щих на бюджете у исполкома 
Г орнощитского поселкового 
Совета, составляет около 900 
рублей: среди них школа 
№ 142, амбулатория, штат ис
полкома.

М. MAHEED.

к V пленуму обкома ВЛКСМ
Главный вопрос, который выносится на обсуждение 

V пленума обкома ВЛКСМ, — отчет бюро обкома комсо
мола по руководству перестройкой в областной комсомоль
ской организации. Тезисы доклада бюро были опубликованы 
в нашей газете 7 декабря.

Кроме этого, редакция предложила ряду членов бюро об
кома комсомола заполнить своеобразную анкету газеты, от
ветив на два вопроса:

1. Какова, на ваш взгляд, конечная цель перестройки?
2. Как вы сами участвуете в этой работе?

Умей

доказывать
И. БУСЫГИНА, 
секретарь обкома ВЛКСМ: 
1. Если ответить коротко — 

демократизация жизни ком
сомола, гарантированные 
права и полномочия моло
дых людей, а отсюда реаль
ное участие молодежи в ре
шении жизненных вопросов.

Конечно, кое-кто может 
возразить, что возможность 
реально влиять на дела мо
лодым людям предоставле
на. Так. статья седьмая Кон
ституции СССР устанавли
вает возможность участия 
юношей и девушек в управ
лении государственными и 
общественными делами. Да, 
но она не дает для этого юри
дических гарантий. Согласи
тесь, что сегодня как пра
вило многое держится на 
личном отношении руководи
теля к молодежи. Л демо-
кратизация не должна зави
сеть от характеров, душев
ных качеств тех или иных
людей.

Ком с омо л ьс ка я орга низа -
ция — общественно - поли
тическая организация. Без
учета позиции молодежи не 
могут быть решены полити
ческие. экономические, со-
циальные 
общества, 
убеждена.

проблемы нашего 
В этом я твердо 
Поэтому комсо-

мол необходимо поставить в 
равные правовые условия.

2. Я глубоко осознаю, что 
несу полную ответственность 
за сегодняшний день комсо
мола и должна думать о его 
будущем.

Самые главные годы при 
закладке личности человека— 
до 16-17 лет. Что заложим 
в него в эти годы, как вос
питаем. такова и будет его 
дальнейшая жизненная по
зиция. Поэтому особенно 
влияние комсомола должно 
проявляться в работе с уча
щейся молодежью.

Как член бюро обкома 
ВЛКСМ имею персональное 
поручение — внедрить ос
новные направления пере
стройки областной пионерс
кой организации.

Началом этой работы ста
ло коллективное исследова
ние - поиск «Какой быть пи
онерской организации?». В 
настоящее время по итогам 
исследования инициативная 
группа, в которую »входят и 
взрослые, и пионеры, ведет 
подготовку к 'областному 
слету пионеров, где должны 
быть обсуждены и приняты 
права пионеров, гласно выб
ран областной совет пионер
ской организации. Это про
грамма-минимум.

Всесоюзный IX слет пио
неров. областная пионерская 
дискуссия. итог» которой 
были утверждены на бюро 
обкома ВЛКСМ, уже

разрешили создавать пионер
ские коллективы по инициа
тиве самих ребят, выбирать 
самостоятельно дело для сво
его отряда. Сейчас говорим, 
призываем: «Высказывай
свою точку зрения. Умей до
казать, отстоять, спорь». А 
где у пионера защитные га
рантии на равные правовые 
условия старших и младших? 
Может быть, поэтому зачас
тую воспитывается неверие, 
а потом пассивная позиция?

Программа - максимум 
заключается в том, чтобы 
пионерской организации вер
нуть ее основы как детской 
коммунистической. Л для 
этого необходимы решитель
ные меры: наделить пионер
скую организацию конститу
ционно - уставным статусом, 
получить право юридическо
го лица, то есть на законной 
основе заводить свое хозяй
ство и самостоятельно им 
распоряжаться, вступая в 
различные финансово - ма
териальные отношения.

Во всей этой работе мне 
необходимо не только участ
вовать. а быть проводником, 
нести ответственность как за 
сам процесс, так и за конеч
ный результат.

Судить 

читателям
В. ЕФИМЧИК, 
редактор газеты «На сме
ну!»:
1. Демократизация. Имен

но она, на мой взгляд, помо
жет нам поднять авторитет 
комсомола, привести к руко
водству первичными органи
зациями комитетов комсомо
ла действительно вожаков мо
лодежи. Причем демократи

зация должна охватить и 
пионерские отряды, и школь
ные комсомольские организа
ции. и комитеты комсомола 
предприятий, строек, учебных 
заведений.

Демократизация должна 
обязательно дойти и до 
средств массовой информа
ции и пропаганды. То есть. 
Газета «На смену!» должна 
стать по-настоящему органом 
областного комитета комсо
мола, а *еще лучше — орга
ном областной комсомольской 
организации. Тогда в функ
ции редакционной коллегии, 
избранной па пленуме обко
ма ВЛКСМ или областной 
отчетно-выборной конферен
ции, войдет определение по
литики газеты, основных на
правлений работы молодеж
ного печатного органа, исхо
дя из интересов всей област
ной комсомольской организа
ции.

2. Отсюда вытекает ответ и 
на второй вопрос. Что я лич
но делаю для этого? На об
суждение ближайшего плену
ма обкома комсомола, выно
сится вопрос о выборах ре
дакционной коллегии област
ной молодежной газеты «На 
смену!». В ее состав, по на
шим предложениям, должны 
войти члены и кандидаты в 
члены обкома ВЛКСМ, чле
ны областной ревизионной 
комиссии, областного совета 
пионерских организаций, то 
есть представители всех вы
борных органов областной 
комсомольской организации.

Борьбу за демократизацию, 
против формализма и бюро
кратизма в комсомоле стара
юсь вести и как редактор об
ластной молодежной газеты 
«На смену’». Насколько удач
но идет эта борьба. можно 
судить по публикациям на
шей газеты.

ВЛАСТЬ ВЫБОРНАЯ 
И ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ

Опубликован Закон «Об из
менениях и дополнениях Кон
ституции (Основного Закона) 
СССР».

Еще когда этот закон об
суждался, мое внимание при
влекла статья 96 главы 13 «Из
бирательная система», особен
но то место, где шла речь об 
отделении выборной власти 
от исполнительной. Я целиком 
поддерживала это предложе
ние, но были сомнения: оста
нется ли этот пункт в том ви
де, в котором он был в про
екте. Ведь у исполнительных 
работников разных рангов мог
ли появиться возражения. 
Если раньше они могли дей
ствовать, якобы выполняя во
лю народа, отчитываясь прак
тически перед самими собой, 
то теперь они должны зани
маться, чем и положено по 
должности работникам испол
комов: исполнять решения Со
ветов.

Помню, один раз пришла в 
исполком райсовета. У каби
нета ответственного секрета
ря, к которому я пыталась по
пасть на прием — длинная 
очередь. И народу не убыва
ет, люди сидят часами из-за 
пустякового вопроса.

Ждать пришлось долго, я 
подошла к стенду, на кото
ром красовалась таблица: как 
выполняются наказы избира
телей. Там, где наказ был вы
полнен, его обводили крас
ным кружочком, где 'наполо
вину — был полукруг.

А там, где, видимо, никто 
ничего и не пытался сделать,— 
красный карандаш листа не 
касался. Пунктов было около 
сотни, а кружочки — всего у 
десяти из них. Причем невы
полненными оказались очень 
важные наказы — просили 
построить детские площадки, 
открыть кружки в дворовых 
клубах.

Рядом с наказом стояла фа
милия депутата, который от
вечал за его выполнение. Од
на из них показалась знако
мой. Я подошла к двери, у ко
торой все еще ожидала боль
шая очередь, и прочитала на 
ней табличку... с той же фа
милией. «Как же так, — недо
умевала я, — человек этот 
должен контролировать сам

себя? С одной стороны, он от
вечает за эти площадки как 
ответственный работник испол
кома, а как депутат — прове
ряет работу этого исполните
ля?» Не удивительно, что крас
ных кружков вокруг его нака
зов нет совсем.

Я не стала ждать своей оче
реди — ушла. Не верила в то, 
что этот человек может мне в 
чем-нибудь помочь.

И вот сейчас в опубликован
ном Законе читаю: «Лица, вхо
дящие в состав...исполнитель
ных комитетов местных Сове
тов народных депутатов, за ис
ключением председателей 
этих органов, руководители 
ведомств, отделов и управле
ний исполнительных комите
тов местных Советов... не мо
гут быть депутатами в Совете, 
которым они назначаются или 
избираются». Это положение 
должно по справедливости 
разделить функции власти вы
борной и исполнительной. >

М. ПАНТЕЛЕЕВА, 
студентка.

ПОД ФЛАГОМ 
КОНСТИТУЦИИ

Хочу поддержать очень 
важное, на мой взгляд, допол
нение к Конституции — созда
ние Комитета конституционно
го надзора. Говорили об этом 
в последнее время много, а 
теперь закон принят. И очень 
хороший пункт есть в статье 
125, гогвященной этому воп
росу: «Лица, избранные в Ко
митет конституционного над
зора СССР, при выполнении 
своих обязанностей независи
мы и подчиняются только 
Конституции СССР».

Необходимость в таком ко
митете возникла давно, но те
перь, когда чуть ли не каж
дый месяц мы обсуждаем про
екты каких-нибудь новых за
конов, особенно нужен орган, 
который бы проверял соответ
ствие этих предлагаемых за
конов Конституции. Да и с за
конодательными актами, при
нятыми в годы застоя различ
ными ведомствами, тоже дав
но надо разобраться. Я уве
рен, что это сделают те, кого 
скоро изберут на Съезде на
родных депутатов СССР.

В. СЕМЕНОВ, 
инженер.

Нижний Тагил.

ДЕПУТАТ 
ОСВОБОЖДАЕТСЯ...

Во время обсуждений про
ектов Законов много предло
жений было об освобождении 
депутатов от основных обязан
ностей на производстве. Ведь 
каждый, кому приходилось об
ращаться за помощью к депу
татам, видел: и рад бы тебе 
помочь человек, да нет у не
го для этого времени.

Отсидит он несколько часов 
своего «депутатского дня» в 
приемной, испишет полный 
блокнот жалоб, а завтра ему 
опять на работу. И там с него 
начальство скрашивает не за 
депутатскую деятельность — 
у него тот же план, что и у 
всех. Да еще говорят — раз 
депутат, пример должен удар
ным трудом подавать. И ле
жит блокнот с горящими жа
лобами без движения. Тут ведь 
часто мало одного звонка или 
визита — нужно «пробивать», 
убеждать людей часами. А 
где эти часы взять?

Может быть, это требова
ние — освободить всех депу
татов от работы на весь срок 
полномочий, — на самом деле 
чрезмерно. Но и в той окон
чательной редакции, что мы 
на днях прочитали в газете, 
статья 104 Конституции СССР 
даст депутатам больше сво
бодного времени: «На время 
заседаний Съездов народных 
депутатов, сессий Верховных 
Советов или местных Советов 
народных депутатов, а также 
для осуществления, депутатс
ких полномочий в других слу
чаях, предусмотренных зако
ном, депутат освобождается 
от выполнения производствен
ных или служебных обязаннос
тей с возмещением расходов, 
связанных с депутатской дея
тельностью, за счет средств 
соответствующего государст
венного или местного бюдже
та. Если в понятие «и другие 
случаи» входит обстоятельный 
разбор всех жалоб и предло
жений избирателей, я горячо 
поддерживаю этот пункт За
кона.

В. СУРИКОВ, 
преподаватель.

Свердловск.

*С ведома автора мы задержа
ли. публикацию материала до 
подведения итогов областной пе
дагогической конференции. На
деялись, что здесь-то будут рас
ставлены все точки над *1», од- 
надо этого не произошло».

»Школа на уроке демокра
тии» —
ВТОРАЯ И ТРЕТЬЯ страницы.

»Аврора», »Парус», »Собесед
ник», »Студенческий меридиан», 
»Ровесник», »Сельская моло
дежь», »Смена». Конечно же, 
большинству из вае известны 

эти молодежные издания.
»Что нам. читать?» —

ЧЕТВЕРГ АЯ страница.

конкурс 

Дерзайте, 
вы тоже 
талантливы!

Программа была такой же 
обширной и разнообразной, 
как на самом обычном детс
ком смотре художественной 
самодеятельности. Танце
вальные постановки, стихи, 
литературно - музыкальные 
композиции, выступали даже 
хор и ансамбль ложкарей. 
Немного необычным было 
только поведение юных ар
тистов на сцене — они пели 
и танцевали под музыку, не 
слыша ее. рассказывали сти
хи. изъясняясь с помощью 
мимики и жестов.

В свердловском Домс куль
туры Всероссийского общест
ва глухих проходил област
ной смотр художественной 
самодеятельности «Мы ищем 
таланты!» среди спецшкол и 
школ - интернатов глухих и 
слабослышащих детей. Кто-то 
шокирован? Напрасно! Ведь 
эти ребята., несмотря на не
дуг, такие же, как все осталь
ные дети. Для этих мальчи
шек и девчонок искусство 
как бы помогает восполнить 
то. чем обделила их природа.

В областном смотре приня
ли участие ученики 89-й, 126-й 
и 139-й свердловских школ, а 
также спецшколы Нижнего 
Тагила. Победителями стали 
ребята из 139-й школы.

В. ТУЗАНКИНА.

человек и природа

Сезон охоты
Целый год охотники и рыбо

ловы области работали над 
выращиванием «урожая» ди
ких зверей и птиц. Ими заго
товлено для подкормки диких 
животных 1400 тонн кормов, 
из которых 800 тонн уже выло
жено в кормушки. в места 
зимнего обитания диких жи
вотных.

Сейчас в охотничьих угодь
ях действует около 4 тысяч 
кормушек и подкормочных пло
щадок. более 8 тысяч солон
цов для лосей и 30 тысяч для 
зайпев.

Забота о животных дает свои 
результаты. В этом году разре
шено добыть 1800 лосей. 398 
кабанов. 263 косули.

новинка

Сюрприз к Новогодью
От солнечных лучей оживает огород под крышей: зеле

неют огуречные листья; на трехстах квадратных метрах, 
занятых гвоздичной рассадой, завязываются новые буто
ны. Черенки гвоздики привезла из Подмосковья агроном 
подсобного хозяйства завода железобетонных изделии 
имени Ленинского комсомола Нина Васильевна Воробь
ева. '

Заботливые руки тепличниц, просторные отапливаемые 
стеклянно-бетонные корпуса.' добрая земля и, конечно, 
уральское солнце сделали свое дело: растения щедро 
одаривают людей цветами. Гвоздики — красные, розо
вые, белые — в любое время года можно купить в киос
ке. открытом при подсобном хозяйстве ЖБЙ.

Два года подряд здесь снимают неплохой урожай огур
цов и помидоров. Первый сбор свежих огурцов в нынеш
нем сезоне растениеводы планируют снять и продать ра
бочим ЖБИ к 23 февраля 1989 года.

Коллектив хозяйства, руководимый Александром Ивано
вичем Ворошиловым, работает с перспективой: планирует 
завезти пчелиные семьи, расширить ассортимент возде
лываемых культур. Есть надежда, что мечты его сбудутся. 
Во всяком случае ананас и виноград, эти привередливые 
«южане», чувствуют себя в заводских теплицах хорошо.

Т. СЫСОЕВА.

В комсомольской ор
ганизации Талицкого 
биохимического завода 
около ста комсомоль
цев. Невелика она как 
будто, но не численность 
отличает ее, а интерес
ные дела, инициатива 
комсомольцев.

Одна из активисток 
заводской комсомолии — 
молодой специалист 
Светлана Мохирева. Три 
года назад приехала она 
на предприятие после 
окончания Саратовско
го техникума пищевой 
промышленности. Рабо
тает в заводской лабо
ратории, контролирует 
продукцию предприя
тия, ее качество. А де
ло это, как вы сами по
нимаете, непростое. Но 
Светлана с ним отлично 
справляется.

Химические технологии 
сложны, за ними глаз 
да глаз нужен. Здесь 
без точных лаборатор
ных анализов не обой
тись. Вот и следят спе
циалисты заводской ла
боратории за этим. Ведь 
их данные — не только 
констатация факта, это 
и возможность совер
шенствования техноло
гии, а главное — полу
чение качественного про
дукта.

Словом, без работни
ков лаборатории — ни
как нс обойтись. И 
Светлане нравится рабо
тать здесь.

НА СНИМКЕ: Свет
лана Мохирева.
Фото Н. ВИНКОЛЯ.

«дискуссионная 
трибуна»

К РАЗГОВОРУ 
ПРИГЛАШАЕТ 
ТЕАТР

«Музкомедия? Несерьез
но!» — распространенное мне
ние, не правда ли? Роскошные 
туалеты опереточных прима
донн, раскованные дивы в от
чаянном канкане, легкомыслен
ные герои, весело прожигаю
щие жизнь... Привычная ассо
циация, взгляд из вчерашне
го дня. Но сегодня тради
ционным персонажам театра 
музыкальной комедии при
шлось потесниться. Сегодня 
на этой сцене есть спектакль, 
настолько серьезный и по со
циальной направленности, и 
по эстетическим качествам, 
что совет свердловской город
ской «Дискуссионной трибуны» 
решил вынести его обсужде
ние на очередное заседание 
«Трибуны».

определена так: «Де
мократизация и театр», « 
предмет для дискуссии даст 
спектакль Свердловского ака
демического театра музы
кальной комедии «Кошмарные 
сновидения в Херсонской гу
бернии» „ постановке Кирилла 
Стрежнева.

ЕСТЬ такая игра. Раз
влекались в детстве. 
Влезаешь в мешок и 
по команде стараешься доб

раться до финиша. Тяжело. 
Уж на какие хитрости не пус
каешься — и семенишь, и 
прыгаешь, но нет-нет. да и 
споткнешься: мешок-то не 
даст развернуться. И неред
ко. сидя, на отчетно - выбор
ных конференциях и собра
ниях первоуральских комсо
мольцев. вспоминаю я эту 
детскую забаву. Вроде, и 
простор для инициативы 
есть, да что-то мешает, пу
тается...

В горкомовском журнале 
учета итогов отчетно - вы
борной кампании всего три 
графы. Одна из них — ак
тивность рядовых комсо
мольцев. Почти две трети 
«баранок» в графе, а э/о зна
чит. что выступали па соб
раниях только представите
ли комитетов комсомола. Ря
довые члены организации 
предпочли отсидеться, про
голосовать. отмолчаться.

За все два часа, пока шло 
собрание комсомольцев Пер
воуральского горпромторга. 
к «свободному микрофону» 
подошел лишь один человек, 
да и. то. помнится. чтобы

отчеты и выборы в комсомоле-----

БАЛЛАСТ-ЗА БО
дать самоотвод. Л ведь быв
шая секретарь комсомольс
кой организации Марина Фа
деева возлагала на микро
фон большие надежды. По
этому и выступающих не 
планировали, как раньше. 
Но не пошли девчата на от
кровенный разговор. Конец 
собрания скомкался, утонул 
во взаимных претензиях ком
сомольской и партийной ор
ганизаций. И. право, нелов
ко порой наблюдать, как сна
чала комсомольский, а по
том и партийный лидеры 
предприятия, поднявшись на 
трибуну, расписываются в 
собственном бессилии найти 
общий язык.

Когда я спросил Вадима 
Кушина. инструктора горко
ма ВЛКСМ, в чем отличие 
нынешней кампании от. ска
жем. прошлогодней — он по
жал плечами: «Да. в принци
пе, ни в чем». Потом поду
мал и добавил: «Разве что 
§ дисциплине посещаемости».

Действительно, ситуация, 
когда комсомольская кон
ференция недосчитывается

четверти делегатов, — не та
кая уж и редкость. Так бы
ло и на производственном 
объединении «Хромпик», и 
на заводе комплектных ме
таллоконструкций. Дважды 
поишлось собираться комсо
мольцам «динаса», трижды— 
горгаза. Всего, по подсче
там горкома, из 71 органи
зации (без школ) «на вто
рой круг» из-за неявки приш
лось идти почти двадцати 
организациям. Двум — на 
третий.

Полчаса ждали недостаю
щих до кворума комсомоль-' 
пев на собрании в грузовом 
АТП. Не дождались. Разош
лись. Но, как позже выяс
нилось. комсомольцы авто
ремонтных мастерских все 
были на месте, переодева
лись. И никто, кроме одно
го. не удосужился поднять
ся на третий этаж конторы.

Полное безразличие к 
жизни собственной органи
зации проявляют комсомоль
цы. Полноте, к «собствен
ной» ли? Похоже, что един
ственной слабой ниточкой.

связывающей их, остаются 
членские взносы. Да и те с 
переходом па «безналичку» 
стали чистой формальностью.

Разочарованность ребят в 
прежних методах работы 
очевидна. Голосуют, что на
зывается, ногами. Да и труд
но не разочароваться, когда 
видишь, что комсомол не в 
состоянии помочь разрешить 
тебе самые наболевшие про
блемы.

В своем отчетном докладе 
Дмитрий Доставалов, секре
тарь комитета комсомола 
завода комплектных метал
локонструкций. подчеркнул, 
что комитет видит свою за
дачу в защите интересов мо
лодежи завода. Но смуща
ет то. что идея городского 
МЖК. родившись на пред
приятии, сейчас постепенно 
заглохла. А разве забота об 
улучшении жилищных усло
вий -■ не элемент этой са
мой защиты? В советах тру
довых коллективов моло
дежь как правило представ
лена непропорционально, 
редкое предприятие может 
похвастать молодежным раз-

р т |
делом в коллективном дого
воре. Вот непочатый край 
для завоевывания авторите
та у товарищей. Но, похоже, 
многие комсомольские лиде
ры для себя-то еще не уяс
нили термин: «защита соци
альных прав молодежи». А 
ведь во многом даже произ
водственные проблемы за
висят от незащищенности 
молодого рабочего: годами 
сидят на низких разрядах, 
ждут «освобождения» раз
ряда пожилыми рабочими. 
Об этом, кстати, говорил 
бывший секретарь комитета 
комсомола ПО «Хромпик» 
Александр Зыков.

Легче всего, конечно, сей
час обвинять секретарей во 
всех смертных грехах '(«не
доработали!»). Но зачастую 
бывает и так. что хорошие 
начинания, инициативы вяз
нут в тине безразличия ос
новной массы. Как ее рас
шевелить. привлечь?

«А может, и не надо ее 
тянуть насильно в комсо
мол? считает В. Кушии. 
Может, пришла пора изба
вляться от балласта?» Кста

ти, эта мысль красной нитью 
проходила через выступле
ния на комсомольском соб
рании рабочих завода сан- 
техизделий. А комсомольцы 
станции Первоуральск уже 
проводят аттестацию членов 
своей первички. Пусть пос
ле, аттестации их станет мень
ше, но это будет действи
тельно ядро желающих ра
ботать, неравнодушных лю
дей. В этой связи и напра
шивается вопрос: правомер
ны ли нормы кворума, ког
да из-за нескольких безраз
личных людей приходится 
откладывать собрание, а по
том тащить их туда, чтобы 
они только подняли руки. 
Может быть, и 10 процентов 
достаточно, если это костяк 
организации?

Трудное сейчас время у 
комсомольской организации 
Первоуральска. Численность 
ее падает. В СПТУ № 6. на
пример, не редкостью стали 
группы, где нет ни одного 
комсомольца. Но у моряков 
есть такая команда: «Бал
ласт— за борт!». Звучит она 
как правило во время бури, 
чтобы облегчить судно. Но 
что сейчас, как не буря?

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск.

В центре его — судьба ре
ального героя, украинского 
драматурга Миколы Кулиша, 
незаконно репрессированного 
в 1934 году, и судьбы им же 
придуманных персонажей —. 
«маленьких» людей, попавших 
в водоворот событий послере
волюционных лет, когда са
ма действительность становится 
для них бредовым кошмаром.

Вряд ли такой спектакль 
мог появиться в доперестроеч
ные времена. Сегодня _  
это реалия демократизации, 
ощутимой и на театральных 
подмостках.

Серьезно — не значит 
скучно, в этом вы убедитесь, 
побывав на спектакле в вос
кресенье 25 декабря (билеты 
можно приобрести в кассе 
театра). Спектакль размыш
ляет о трагической судьбе ху
дожника в годы сталинщины, 
подвигает нас к раздумьям о 
свободе творчества, о прин- 
ципиальности и человечности 
позиции творца, о его ответ
ственности перед историей. А 
это уже не только о прош- 
лом — это проблемы и наше
го сегодня.

После спектакля «Дискусси
онная трибуна» пройдет с уча
стием создателей «Кошмарных 
сновидений...», критиков, пред
ставителей историко - просве
тительского общества «Мемо
риал» и всех, кто захочет вы
ступить здесь со своим мне
нием.
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МЖК — социальное творчество

ИД СМЕНУ! яяшяяшш НА СМЕНУ!

ИСПЫТАНИЕ НА УСТАЛОСТЬ
На праздничном вечере к юбилею комсомола выступление 

агитбригады МЖК было одним из программных «гвоздей». На 
сцене ДК металлургов ребята показали слайды, спели о до
стижениях, «ударили» самодеятельностью по недостаткам. 
Под занавес был исполнен собственный гимн, где, конечно, 
присутствовал рефрен «пусть» и облекался в стихи опти
мизм первопроходцев — «а мы, вопреки всему».

Завтра с утра ребята обла
чатся в то, что потеплей и не 
жалко, и снова стройка, под
счет часов и баллов, споры о 
сломанном кране, отсутствую
щем цементе, равнодушии 
смежников.

До «золотого» кирпича вре
мя идет вперед и вверх. В 
первом доме развернуты внут
ренние работы, закладывает
ся второй. МЖК в Нижних Сер- 
гах, наряду с «швейцарскими 
окрестностями» и металлурги
ческим заводом, один из пред
метов гордости. Возле заводо
управления заведен стенд, по
ка пустующий.

С. М. Якимов, бывший пер
вый секретарь райкома КПСС, 
недавно избранный директо
ром Михайловского завода об
работки цветных металлов, не
смотря на выходной, по при
вычке пришел в райком:

— Пятьдесят встреч провел 
в трудовых коллективах после 
моего возвращения. Но только

в МЖК я увидел потухшие гла
за, усталость на лицах.

— Я — бывший комсомоль
ский работник, — продолжает 
Сергей Михайлович, —- и знаю, 
что такое инициатива. С тем, 
что происходит в МЖК, кате
горически не согласен. Ребята 
выдыхаются физически. Для 
молодой семьи недозирован- 
ные трудности губительны.

По улице Жукова, мимо 
крепкого частного сектора и 
замороженной на годы строй
ки районной больницы, подни
маемся к трехэтажному эмже- 
ковскому первенцу.

В цокольном этаже, куда сбе
гаются лестницы всех трех 
подъездов, — обеденное ожив
ление. Но ни одного плакатно
го лица с белозубой улыбкой: 
«Даешь!» Работа не из легких, 
профессиональных строителей 
среди ребят почти нет.

— Прошлым летом обедали 
на улице, разводили костры. 
Шумно, весело.

Романтика... До поры, до вре
мени.

— В восемьдесят четвертом 
году в протоколе выездной 
сессии облисполкома прос
кользнула фраза о МЖК, — 
рассказывает зам. директора 
завода по работе с молодежью 
Людмила Шварц. — Мы за нее 
ухватились. Препятствий оказа
лось больше, чем первона
чально предполагали. Наш цех 
ЖБИ на проектную мощность 
не вышел. Не было цемента, 
зато была административная 
неразбериха. Масса запрещаю
щих инструкций, отсутствие 
опыта. Начали собирать мате
риалы о МЖК из периодики. 
Вскоре поняли — нужно свое.

МЖК в больших и малых го
родах строятся практически по 
одной схеме. Но только схеме. 
В Нижних Сергах необходимы 
двух-трехкомнатные квартиры. 
За время строительства перво
го дома в МЖК родилось 10 
детей, недавно женили послед
него холостяка.

Панели возить далеко и на
кладно. Кирпич ближе. Но мно
го нервов вымотала эмжеков- 
цам инструкция, запрещающая 
в городах строительство мало
этажных домов в «кирпичном

исполнении». Чтобы заказать 
проект, тоже пришлось пому
читься. Многие вопросы уда
валось решить только в Сверд
ловске.

Но давайте еще послушаем 
С. М. Якимова:

— Больше половины трудно
стей — искусственны. Завод 
имеет свою арматуру, угловую 
сталь. На нее можно выме
нять все что угодно. И самое 
главное: не соблюдается пункт 
договора об освобождении 
бойцов МЖК на семь месяцев 
для работы на стройке.

...В общежитии с вывеской 
«Гостиница» — визиткой много
функциональности здания — 
живут «малосемейные» завод
чане. Немыслимы здесь скры
тые торжества, широко прак
тикуются стихийные ночные ча
епития, дети смело носятся 
по комнатам. Чистота, добро
желательность, открытость. 
Преодолеть бы скученность, не 
нажив разобщенности. «Удар
ные» темпы жилищного строи
тельства надежд на допенсион- 
ное получение жилья не вну
шают. Выход один — МЖК. 
Разговоры о нем бесконечны. 
В споре сходятся обладатели 
розовых очков и усмешливые

скептики.
— Завод строит жилье и 

хозспособом. Кто в это втянул
ся, получил квартиры быстрее 
нас.

— Зато неинтересно.
Интереснее после смены, 

наскоро поужинав, бежать на 
стройку, чтобы успеть порабо
тать часа 2 — 3 до наступления 
темноты. Прийти домой с гру
зом усталости и невеселых 
мыслей: мало сегодня успели.

И так маются не кандидаты — 
бойцы. Договор-то не соблю
дается. Отсюда нервозность, 
отток кандидатов, обиды, по
ка не глобальные, но кто зна
ет, до чего может дойти.

И все же...
— МЖК — единственный че

стный путь получить квартиру. 
К тому же, находясь все время 
среди передовой молодежи.

— Ну, а начнутся разводы, 
обмены... Идея не пострадает?

— Думаю, разводов не бу
дет, — отвечает Андрей Сы
чев. — Во-первых, на строи
тельство может решиться то
лько крепкая семья. Во-вторых, 
сама атмосфера к этому не 
располагает.

Андрей — «уникальный» че
ловек в МЖК. Сам сделал про
екты детских городков во дво
рах заводских домов. Один 
эмжековцы построили на суб
ботниках. Для другого садика 
среди панельной скуки Анд
рей сам покупал и гвозди, и 
краску.

Кто в городе без препира-

тельств счищает с крыш снег, 
садит деревья, выходит на за
водские субботники?

— МЖК делает для завода 
и города так много и безвоз
мездно, что администрация 
просто обязана найти необхо
димые формы помощи им и 
освободить бойцов на время 
строительства, — продолжает 
С. М. Якимов. — Летом вместо 
сорока человек на доме рабо
тало трое-пятеро.

По поводу забытого пункта 
договора мы разговаривали с 
директором металлургического 
завода О. В. Федоровым. Не
взирая на воскресный день, он 
осматривал ДК, торопя капи
тальный ремонт.

— Заводу сейчас нелегко: 
идет реконструкция, переход 
на новые формы труда. Как 
только все наладится — члены 
МЖК будут освобождены. Но 
когда точно — не скажу.

Представители администра
ции не раз подчеркивали свое 
сочувствие МЖК. Я тоже ему 
сочувствую. Но цена наших ду
шевных порывов разная. Я 
только могу синхронно со всем 
городом вздохнуть: «Ну, дер
житесь, ребята». Завод же мо
жет все остальное: поторопить 
смежников, достать стройма
териалы, выполнить договор.

Первый дом эмжековцы 
предполагают сдать к Новому 
году. Как бы не затянулось 
новоселье.

С. СТЕПАНОВА.
Нижние Серги.

моя Родина —
СССР

МОСКВА. Пять.лет назад ис
тория. приключившаяся с че
тырехлетней девочкой Расой 
Прасцевичюте из колхоза «Ва- 
дактай» Вилкавишского райо
на Литовской ССР, вызвала 
огромный резонанс в нашей 
стране и за рубежом. В ре
зультате несчастного случая 
у Расы были отрезаны стопы 
обеих ног по щиколотку. Мно
гие люди занимались в те дни 
спасением Расы: фельдшер
ская служба Вилкавишского 
района, вильнюсские медики, 
летчики гражданской авиации, 
доставившие Расу в Москву, и, 
наконец, московская хирурги
ческая бригада, возглавляемая 
Рамазом Отаровичем Датиаш
вили, осуществившая уникаль
ную операцию по приживле
нию отторгнутых конечностей. 
Рамаз Датиашвили поставил

Расу на ноги, постоянно кон
сультировал ход лечения, ко
торое было продолжено в 
Литве.

Для многих людей судьба 
Расы стала небезразличной. 
На ее имя до сих пор поступа
ют письма, посылки из разных 
республик страны, из США, 
Австралии, других стран.

При последнем обследова
нии Расы летом этого года 
Рамаз Датиашвили пришел к 
выводу, что ноги окончатся ь- 
но прижились, функциониру
ют нормально, девочка хоро
шо развивается.

Но вследствие того, что 
травма у Расы тяжелейшая, 
операционный рубец дефор
мировал правую ногу. Сейчас 
она на четыре сантиметра ко
роче левой й нуждается в но
вой операции. Чтобы подгото
вить девочку к операции, ис
ключив малейший риск, не
обходим хороший домашний 
уход. Московская пенсионерка 
Екатерина Дмитриевна Волче
ва взяла на себя заботу о де

вочке. Работая в 51 москов
ской больнице, где была сде
лана первая операция, Е. Д. 
Волчева стала невольной сви
детельницей истории девочки. 
Боль ребенка она восприняла 
как свою боль. И с тех пор 
Е. Д. Волчева постоянно в кур
се того, как живет литовская 
девочка.

Раса Прасцевичюте живет 
несколько месяцев в москов
ской квартире у Е. Волчевой, 
ставшей по сути ее приемной 
бабушкой, по адресу: Боль
шая Сиверская, 43, кв. 106. 
Раса хорошо освоила русский 
язык, дочь Екатерины Дмит
риевны занимается с ней ма
тематикой, другими предмета
ми.

Рамаз Датиашвили считает, 
что в середине декабря мож
но будет провести операцию 
по удлинению ноги Расяле.

Г. ШЛЕВИС, 
корр. ТАСС.

НА СНИМКЕ: Р. О. Дати
ашвили осматривает Расу.

(Фотохроника ТАСС).

— Мальчик, скажи, где здесь школа №...?
— Идите вон туда и сразу увидите — серая такая.

(Из разговора на улице).

Да уж, любой прохожий гражданин скажет: «фирменную» 
серость у наших школ не отнимешь». Что тут делать 
штукатурить или перестраивать? И главное, как?

Возможно, такого рода ассоциативные размышления бро
дят сегодня в головах тысяч работников системы 
народного образования. Идет кампания. Подготовитель
но-выборная кампания по проведению Всесоюзного съезда 
работников народного образования. У делегатов, да и у всей 
педагогической общественности еще есть несколько дней на 
подготовку к съездовской работе. Дискуссии, начатые на вы
борных конференциях городов и районов, продолжаются, да 
и страсти все живы и памятны.

Жаль, что область наша — сужу по молчанию областной 
прессы — отнеслась к учительской кампании довольно рав
нодушно. Жаль, что для огромного большинства родителей, 
ежедневно встречающихся с системой школы — от детсади
ков до вузов — все сошло по принципу «спасение наробра- 
зования — дело самого наробразования». Как перед этим ти- 
хо и незаметно «(дело спасения здравоохранения...». Не 
мы, что ли, страдаем от очередей и ошибок лекарей-писарей, 
не мы ужасаемся рассказам своих или соседских детей- 
школяров? Не мы, зараженные в свое время десятилетием 
серости, несем ее сквозь годы, дела и поколения?

Сбавим эмоции. Извинимся перед тысячами ни в чем не 
повинных, честных и порядочных педагогов. Время такое, 
ничего без эмоций нам не изменить. Революции без чувств 
не бывает.

Как мы помним, школу начали перестраивать еще в раз
гар... «развитого социализма». Пока «большого скачка» не 
получилось. И все-таки главное пробуждение учительских 
масс от штампованных методик к творчеству, и не просто 
профессиональному, но и гражданскому, политическому 
происходит.

Чего стоит неожиданный, красивый ход руководства Гос
комитета по народному образованию: аннулировать резуль
таты уже проведенных выборов делегатов на Всесоюзный 
съезд учителей, распустить состав делегатов и назначить но
вые выборы. Такое в практике перестройки впервые. Каза
лось бы, что — снова административно-командная авантюра, 
только слева: ну. кто дал прае,о аппарату, пусть и верховно
му, объявлять несостоятельными всех избранников «низов»? 
Но чутье «Гособра» не подвело: кажется, масса приняла та
кой ход событий положительно.

А может, просто привычно исполнила «высочайшую во
лю»?

Решительный акт предпринят был Госкомитетом в расче
те или в надежде на то, что демократическая культура пе
дагогов окажется достаточной для того, чтобы преодолеть 
аппаратные интересы «местных верхов» и выдвинуть делега
тами действительно представителей широких учительских 
вепхов.

Успевают ли педагогические «низы» в своем шествии «по 
долинам и по взгорьям» демократии?

Подготовка
Кировский район в Сверд

ловске — с точки зрения на
сыщенности учреждениями на
родного образования уника
лен, Пять вузов, 28 школ, 92 
детских дошкольных учрежде
ния, 10 СПТУ, 10 тех-никумов. 
Ясно, здесь не могли не от
нестись серьезно к выборам 
делегатов на съезд работни
ков народного образования, к 
обсуждению ряда проектов, 
выносимых на съезд.

И действительно, в крат
чайший срок была прокруче
на огромная оргработа. В кол
лективах прошло обсуждение 
пяти проектных документов, в 
том числе двух' альтернатив
ных концепций развития шко
лы. Учебные учреждения вы
двинули кандидатуры потен
циальных делегатов районной 
конференции. Сразу предпо
лагалось, что она окажется 
очень непростой — шутка ли, 
впервые вместе собирается 
такая разношерстная педаго
гическая братия — преподава
тели вузов," воспитатели дет
садов, преподаватели и ма
стера системы ПТУ, учителя 
школ, сотрудники пожарного 
училища и музыкального, те
атрального института и юриди
ческого.

Дабы избежать педагогиче
ского «вавилона», провели 
специальную оргконферен- 
цию (о том, как будем прово
дить конференцию). Там же 
избрали комиссии по подго
товке вопросов и проектов.

Выдвижен-ие кандидатов в 
делегаты в целом происходи
ло очень демократично. Впро
чем, была и телефонограмма 
«сверху»: «рекомендовать к 
рассмотрению» кандидатуру 
Г. А. Штыченко, одной из луч» 
ших директооов школ гооода, 
делегата съезда учителей еще 
«первого избрания». Ничуть 
не умаляя достоинств Галины 
Александровны, все же на сей 
раз часть «низов» не захотела 
действовать по директивам и

хотя письмо не опубликовано

НАКАЗАНА ЗА ГРУБОСТЬ

на трибуну V пленума обкома ВЛКСМ

СПОРНЫЙ РУБЛЬ
Письмо

Сегодня вопросы финансо
во-хозяйственной деятельнос
ти комсомола не могут не 
волновать комсомольские 
кадры, актив. Волнуют они 
и меня, секретаря горкома 
ВЛКСМ, волнуют они секре
тарей первичных организа 
ций. И это не случайно. 
Раныпе особенно не задумы
вались о комсомольских сред
ствах. Зарплату, содержание 
аппарата обеспечивал .кто- 
то сверху», мероприятия гор
кома проводились за счет 
весьма незначительных прив
леченных средств. Но, вроде, 
их и хватало. А о первичной 
организации, основе комсо
мола, об ее финансировании 
ни «верхи», ни «низы» даже 
не задумывались.

И вот долгожданный пе
реход на нормативные мето
ды планирования финансово- 
хозлйственной деятельности, 
на хозрасчет. Подсчитали мы 
эти нормативы и, как гово
рят, «прослезились». Не то 
что первичкам, не хватает 
средств даже на мероприятия 
горкома ВЛКСМ. Вот так пе
рестройка финансовой дея
тельности.

Свердловчанка В. А. Стихина^ написала 
в редакцию о том, как грубо обошлась с 
ней кассир молочной кухни № 4 Рассохи
на. Вот что говорится в ответе, прислан
ном отделом здравоохранения Верх-Исет- 
ского райисполкома:

«Комиссия в составе заместителя глав
ного врача по медицинскому обслуживанию 
ЦГБ № 2 Г. Н. Старцевой и члена район
ной комиссии по разбору жалоб, заведую
щей противотуберкулезным диспансером 
№ 3 Ф. М. Исуповой в присутствии глав

ного врача горбольницы № 11 А. Н. Со
ловьева и заведующей молочной кухней 
№ 4 Н. И. Саватеевой разобрала 
жалобу В. А. Стихиной на грубость кас
сира Рассохиной при оформлении расчета. 
Жалоба обоснованна. Кассиру Рассохиной 
объявлен выговор приказом главного врача 
горбольницы № 11.

Письмо обсуждено с работниками молоч
ной кухни. Заведующей Н. И. Саватеевой 
указано на организационные недоработки».

моя Родина — СССР

ТОВАРЫ - НАРОДУ
Такие блузы выпускает киевское производственно-художе

ственное объединение.
Изучение традиций украинской народной одежды, техники 

ручной вышивки помогает в создании новых современных из
делий.

Блузки, платья, столовое и постельное белье с вышивкой 
неизменно пользуются спросом у покупателей.

(Фотохроника ТАСС).

■■ill Мои п яти десяти е
По сердцу резанули слова 

В. Павлова о воле, некоей муд
рости, государственном про
зорливости Н. С. Хрущева. 
Именно его безжалостный 
диктат, фантастические почи
ны, скоропалительные, вред
ные решения покалечили тыся
чи человеческих судеб, привели 
в долговую яму экономику, к 
развалу — сельское хозяйст
во, к физическому уничтоже
нию — деревни. Сошлюсь все
го на два факта. Проводить в 
жизнь печально знаменитый 
лозунг «догоним и перегоним 
в два года», «даешь комму
низм в 1980 году!» и первый 
семилетний план (был и такой 
«феномен») в «трудный» Кал- 
тасинский район прибыла це
лая бригада ответственных ра
ботников башкирского обкома 
КПСС во главе с 3. Н. Нурие
вым. Всех председателей кол
хозов, специалистов усадили в 
райкоме, поставили у выхода 
милиционеров. Наш секретарь 
райкома Г. Ю. Юзыкаев от 
имени Нуриева объявил: «Ни
кто не выйдет отсюда, пока не 
сдаст подписанные планы раз
вития хозяйств с утвержден
ными обкомом контрольными

цифрами. Кто заартачится, 
внесет свои коррективы, будет 
иметь дело с самим Зия Нури
евичем, с милицией».

Посмотрел я контрольные 
цифры роста родного 'колхоза 
«Заветы Ильича» — глаза из 
орбит полезли. Фантастика и 
только!

В посевную по моим предсе
дательским пяткам топал це
лый табун уполномоченных: от 
обкома, от райкома, по конт
рактации скота с личных подво
рий, по кукурузе и гороху, по 
картофелю. Тогда внедряли на 
наших овражно-балочных пес
чаниках и суглинках пропаш
ную, квадратно-гнездовую сис
тему земледелия, хрущевский 
метод безокучного, «свинокоп- 
нрго» выращивания картофеля. 
«Лишний» домашний скот по 
почину калинксвцев изымали 
у колхозников за гроши. Кле
вер—основу чистоты и попол
нения гумуса, ^элементов пита
ния растений в почве—распа
хали до последней сотки. Луч
шие участки полей заняли ку
курузой, горохом — была та
кая белково-гороховая эпопея.

В итоге: кукуруза без навоза 
и минудобрений (их еще не 
было) не поднялась выше по
луметра, горох за неимением 
бобовых жаток — осыпался на 
корню. Картошка уродилась не 
больше ореха. Ко всему про
чему, поросята белой англий
ской породы категорически от
казались «копать» и жрать сы
рые клубни. Требовали варен
ку, да еще сдобренную мукой.

Деревня, десять лет после 
Победы дружно работавшая, 
терпеливо ожидавшая перемен 
к лучшему, сорвалась с орби
ты. Волновалась, бурлила, 
как в коллективизацию. Люди 
вдруг разом повалили в горо
да и веси. К концу семилетки 
Барьязинского сельсовета с 
тремя школами, с отличной 
больницей, колхоза «Заветь: 
Ильича», четырех ферм, уто
пающих в садах деревень Дуб
ровка, Барьяза, Надеждина 
как не было на земле. Сколько 
ярких талантов, трезвых, свет
лых умов, преданных земле, 
Родине специалистов сгорело 
под черным клеймом сталини
стов и травопольщиков! Сколь
ко тридцатитысячников, толко
вых мужиков спилось, сбилось

с четких нравственных ориен
тиров! Гласность пока стыдли
во умалчивает. А зря. Главные 
аргументы истории — не ло
зунги и призывы, не симпатии 
и антипатии — факты, практи
ческие дела.

Надо чаще ворошить прош
лое, особенно время послево
енных лет. Трезво оценивать 
реалии нынешние по самой 
банальной причине: очень уж 
стремительно рос на облом
ках культа Сталина новый 
культ Хрущева, Брежнева и 
развивались уродливые, бра
вурно-показушные, человеко
унижающие формы хрущиз- 
ма, брежневизма. Еще потому, 
что горькие уроки поразитель
но быстро забываются. Уже 
слышатся отдаленные звуки 
литавр, рапортов, здравиц в 
честь и по поводу, дружно 
«одобрям», как говорит вели
колепный Хазанов. Его величе
ство административный диктат 
все чаще берет верх над де
мократией, разумом.

А. ПЕСТОВ, 
ветеран войны и труда.

Первоуральск.

«Думаю, 
не обеднеем»

Так называлась заметка, 
опубликованная в полосе 
♦ Читатель и газета» 5 Ноября 
этого года. Речь в публика
ции шла о единых абонемен
тах для проезда в городском 
транспорте.

Правильная и своевремен
ная мысль, но мне бы хоте
лось ее дополнить. Неплохо 
бы также ввести и единые 
проездные билеты на внутри
городской транспорт, чтобы 
купленные абонементы были 
действительны в пределах 
области, а не тоЛъко одного 
города. Надо, чтобы в зимнее 
и холодное время года внут
ригородской пассажирский 
транспорт отапливался, как 
электрички. Все это осущест
вимо, так как нет ничего до
роже блага человека, а сред
ства для этого пусть поступа
ют от единой платы за про
езд!

А. ГРАДОВ.
Свердловск. х

...и комментарий
«Зачем комсомолу деньги?» 

До перехода организации на 
самофинансирование так ост
ро подобный вопрос не сто
ял. Содержали на взносы 
аппарат освобожденных ра
ботников, привлеченные 
средства использовали на 
проведение мероприятий. Ос
таток исправно перечисляли 
в бюджет ВЛКСМ, в Москву. 
Вроде, все ясно и понятно, 
только выполняй исправно.

В положении о денежных 
средствах ВЛКСМ записано: 
«Денежные средства комсо
мола являются его недели
мой собственностью и служат 
средством реализации инте
ресов членов ВЛКСМ прежде 
всего через первичную орга
низацию — основу комсомо
ла. Право распоряжения де
нежными средствами принад
лежит только самому ком
сомолу — его первичным ор
ганизациям, выборным орга
нам».

Осуществляемая перест
ройка в финансовой деятель
ности комсомола области 
опирается и учитывает эти 
требования. Время заставля
ет обдумывать каждый .шаг. 
Вот уж, поистине, начал дей
ствовать принцип: семь раз 
отмерь, один — отрежь.

Денег стало не хватать не 
вдруг. Их и раньше для рабо
ты на местах катастрофиче
ски не хватало. Аксиома ста
ра. Для того, чтобы сделать 
дело, решить поставленную за
дачу, нужно изыскать средст
ва. Теперь каждая первичная 
организация, которой не без
различно, что она из себя пред
ставляет и будет представлять, 
думает о своих перспективах, 
возможностях, в том числе и 
финансовых. И здесь важно, 
чтобы акцент не сбился на од
ни разговоры и споры о взно
сах. В сложившихся условиях 
деятельности областной комсо
мольской организации. когда 
более 80 процентов от поступа
ющей суммы взносов исполь
зуется на содержание аппара
тов, освоОожденного актива 
первичных организаций, перво
степенное значение должно 
уделяться созданию новых ис
точников пополнения комсо
мольского бюджета. Оптимиза
ция расходов на содержание 
аппаратов, включающая в себя

Еще большая проблема, 
судя по недавнему совеща
нию первых секретарей гор
комов, райкомов комсомола 
по проекту бюджета обкома, 
нас ожидает в будущем го
ду. Городскую комсомольс
кую организацию такое по
ложение дел никак не может 
устраивать. Какие же пути 
выхода из этой «тупиковой» 
ситуации?

Во-первых, увеличение до-, 
хода. Мы в этом году долж
ны получить планируемый 
норматив дохода — 66.7 тыс. 
рублей. Концертная деятель
ность, молодежное кафе, ло
тереи дали в этом году при
бавку в бюджет горкома око
ло 7 тыс. рублей. Наши пер
спективы на 1989 год — соз
дание молодежного хозрас
четного центра, приносящего 
прибыль.

Во-вторых, снижение соб
ственных расходов. За счет 
чего? Мы отказались от став
ки сторожа в горкоме, снизи
ли транспортные расходы, 
расходы на заработную пла
ту. Что делать дальше? Сок
ращать аппарат, ставки ос
вобожденных секретарей ко
митетов комсомола, таких, 
как в профтехучилище, мед
училище? Навряд ли целе
сообразно и третье — сниже
ние отчислений в областной 

и их сокращение, приобрете
ние гарантированных источ
ников дохода, по-моему, долж
ны стать главенствующими в 
определении финансовой поли
тики комсомола области.

Надо только избежать новых 
крайностей. Да, есть экономи
зация деятельности комсомола. 
Но чистой экономической дея
тельности у комсомола не 
должно быть, как и не бывает 
чистой политической работы. 
Функция воспитания молоде
жи должна оставаться главной. 
Мы отчетливо должны видеть 
назначение нашей организа
ции. Для этого нужны средст
ва, которые мы собираемся за
рабатывать.

Не хотелось бы сейчас опе
режать события, загадывать. 
Однако будущее на стороне 
тех и за теми, кто будет об
ладать сетью предприятий, 
центров, хозрасчетных объе
динений, созданных при ком
сомольских органах. Сильная 
в финансовом отношении пер
вичная организация, горком, 
райком ВЛКСМ, имеющие 
возможности решать социаль
ные проблемы, оказывать по
сильную помощь молодым 
людям, — это наше буду
щее.

Возвращаюсь к статье пер
вого секретаря Сухоложского 
горкома ВЛКСМ А. Будрей- 
ки. В 1988 году областная 
организация перешла по ре
шению бюро ЦК ВЛКСМ на 
нормативные методы плани
рования. Принятые в начале 
1988 года пленумом обкома 
ВЛКСМ решения по бюджет
ным средствам были осто
рожны и взвешены, повто
рюсь, диктовались новыми 
условиями. Ситуацию слож
но было прогнозировать. Вре
мя показало как и положи
тельную сторону в работе об
ластной организации, так и 
отрицательные моменты. 
Справедливо указывает на 
это автор статьи. Накоплен
ный опыт за уходящий год 
позволит в большей мере уй
ти от ошибок в новом году.

Коллективно выработанные 
подходы в ходе обсуждения, 
однако, в полную меру не 
смогли устранить острые, на
болевшие проблемы, особен
но при определении расходов 
на содержание аппаратов, 
освобожденного актива, по

комитет ВЛКСМ. Говоря о 
финансовом положении гор
комов, райкомов комсомола, 
четко идет такая градация: 
работают ня дотации и бе»? 
дотации. Но ведь эти группы 
комитетов различны, неоди
наково их финансовое поло
жение. Это надо учитывать 
при определении норматива 
отчислений в обком ВЛКСМ. 
К примеру, для нашего гор
кома комсомола максималь
но возможное отчисление в 
обком — 10 процентов от до
ходов (около 7 тыс. рублей), 
только тогда первичные ор
ганизации района смогут по
лучить около 20 процентов 
заработанных ими средств.

И последнее — о тех гор
комах. райкомах комсомола 
области, которые работают 
на дотации. Вот уж где дей
ствительно необходимо за
тянуть пояс по расходам по
туже, вплоть до сокращения 
аппарата, и предметно занять
ся увеличением дохода, а не 
уповать на то, что денег им 
и так дадут. Слышал я о пу
тях решения этих вопросов в 
Пригородном райкоме ВЛКСМ. 
А вот остальные почему-то 
продолжают молчать.

А. БУДРЕЙКА, 
первый секретарь 

Сухоложского 
горкома ВЛКСМ.

средствам 'первичной органи
зации.

Отделу, в котором я работаю, 
было поручено разработать 
предложения и подходы при 
формировании проекта бюдже
та, изучить мнения первичных 
организации, провести анализ 
предлагаемых проектов бюдже
тов горкомов, райкомов, отде
лов обкома ВЛКСМ, выполнить 
соответствующие расчеты на 
основе предоставленных доку
ментов. Кому и сколько средств 
будет выделено — решит пле
нум. И все мы примем данное 
решение к исполнению.

Убежден, что при предла
гаемой постановке вопроса 
в проекте бюджета об отчис
лении городских, районных 
организаций вышестоящим 
органам Сухоложская город
ская организация не окажет
ся в числе дотируемых. На
против, улучшит свое финан
совое положение.

Обком ВЛКСМ отказался от 
градации территорий на доти
руемые и платежеспособные. 
Это видно в проекте бюджета. 
Пленуму предложено рассмат
ривать 4 группы организаций. 
Входит в практику и сокраще
ние дотаций. В 1988 году все 
городские и районные органи
зации должны сократить дота
цию на 20 процентов. Исполне
ние бюджета уходящего года 
покажет, как с этим заданием 
пленума справились дотируе
мые территории.

В 1989 году процент сокра
щения дотации будет рассмат
риваться по каждой организа
ции персонально, так же, как и 
расчет членских взносов, по
ступление средств от хозяйст
венной деятельности, проводи
мых мероприятий.

А по затяжке пояса тем 
территориям, которые нахо
дятся на дотации,следует все 
взвесить, подумать. Это в 
основном сельская группа 
горкомов, райкомов. Группа 
организаций, где люди рабо
тают на земле, живут в де
ревнях и селах. И они не 
считают, что «денег им и 
так дадут». Пути ищут не 
только в Пригородном рай
коме. Однозначно: оптимиза
ция расходов нужна. Будем 
думать над этим. Моя пози
ция остается неизменной:’ 
ибрнуть селу то, что мы у 
него взяли.

В. АВЕРИН, 
заведующий финансово

хозяйственным отделом 
обкома ВЛКСМ.

ДЕКАБРЯ 1988 года coll] боялся VIII пленум • я/ Свердловского городско
го комитета ВЛКСМ. Одним из 
пунктов повестки дня был во
прос «О предложениях по из
менению порядка учета чле
нов ВЛКСМ, поступивших в 
бюро горкома ВЛКСМ».

Предложение о рассмотре
нии данного вопроса в по
вестке очередного пленума 
горкома прозвучало от се
кретарей комитетов комсомо
ла и заведующих секторами 
учета на бюро горкома ВЛКСМ 
по итогам внутрисоюзной 
работы за 9 месяцев текуще
го года.

В области внутрисоюзной де
ятельности одним из основ
ных показателей является ра
бота райкомов, комитетов 
ВЛКСМ по снятию с учета вы
бывших и постановке не со
стоящих и качество контроля 
за движением членов ВЛКСМ 
посредством извещений - со
общений — так называемый 
«эксперимент». Сравниваются 
обычно цифры по соответст
вующим периодам нынешне
го и прошлого годов. Секре
тарям комитетов комсомола, 
заведующим секторами учета, 
проводившим, по мнению бю
ро, недостаточную работу по 
наведению порядка в учете 
членов ВЛКСМ, выносятся до
статочно строгие комсомоль
ские взыскания.

Тем не менее в целом по 
Свердловску можно говорить 
об увеличении процента вы
бывших от численности город
ской комсомольской органи
зации. Если на 1.10.86 про
цент составлял 2,9, то на 
1.10.87 г. — 5,5 процента, на 
1.10.88 — 5,9 процента.

Абсолютное число выбыв
ших на 1 октября составило 
10205 чел. Аналогичная карти
на наблюдается и по не состо
ящим на комсомольском уче
те. На 1 октября в городе не 
встали на учет 6432 члена 
ВЛКСМ.

Вместе с тем, за период с 
1985 года по настоящее вре
мя за утрату связи с ВЛКСМ 
исключено из числа выбыв
ших — 329 человек, а из чис
ла не состоящих — 700 чело
век.

КОМИТЕТ КОМСОМОЛА
ОБЪЯВЛЯЕТ РОЗЫСК...
Обращение VIII
Было бы неверным столь 

плачевное положение в об
ласти учета членов ВЛКСМ 
списывать только на неудов
летворительную работу коми
тетов комсомола.

В Свердловске более 3 ты
сяч рублей в год райкомы, 
комитеты комсомола тратят 
на конверты, в которых вы
сылают неоднократные запро
сы по предполагаемому ме
сту работы, по месту житель
ства, в адресное бюро, райво
енкоматы и райотделы мили
ции. Каждый комсомольский 
активист знает, что такое рей
ды по неизвестно выбывшим. 
И, к сожалению, шутка о том, 
что в городе две розыскные 
организации — милиция и 
райкомы комсомола, стала 
грустной реальностью.

Порядок снятия выбывшего 
за утрату связи с ВЛКСМ не 
облегчает, а только усложня
ет работу, т. к. количество 
необходимых справок о про
деланной работе по розыску 
порой достигает десятка.

Внесенные IV пленумом ЦК 
ВЛКСМ изменения в сроки 
снятия выбывших за утрату 
связи с ВЛКСМ с одного года 
до 6 месяцев принципиально 
не меняют положения дел.

И в комсомольских орга
низациях, и в молодежных из
даниях последние год-два ши
роко дебатируется вопрос о 
членстве в комсомол© вооб
ще и порядке выхода из ком
сомола в частности. Так, офи
циальная точка зрения руко
водящих комсомольских ор
ганов, высказанная бюро ЦК 
ВЛКСМ с трибуны IV пленума 
ЦК, заключается в следующем: 
«Не может быть такого поло
жения, когда челбвек вступа
ет с согласия всех членов ор
ганизации, а уходит, когда

пленума Свердловского горкома ВЛКСМ
ему заблагорассудится. Ком
сомол не касса взаимопомо
щи, не любительское объеди
нение, а общественно - поли
тическая организация, «вход» 
и «выход» из которой явля
ется политическим и общест
венно значимым поступком».

В то же время на сегодня 
бывший член, исключенный за 
утрату связи с ВЛКСМ, остает
ся в полном неведении, что 
он уже исключен, а не про
сто вышел из комсомола по 
собственному желанию. И ра
бота по его поиску практиче
ски только отвлекает актив на 
напрасную трату времени.

Результаты проведенного 
отделом комсомольских ор
ганизаций горкома ВЛКСМ ан
кетирования показали, что 
практически 90 процентов оп
рошенных считают необходи
мым: во-первых, отменить 
контроль за движением чле
нов ВЛКСМ по области, так 
как этот вопрос находится в 
компетенции областного ко
митета ВЛКСМ, и, во-вторых, 
выйти с предложением в ЦК 
ВЛКСМ коренным образом из
менить систему учета членов 
ВЛКСМ, когда основным и 
единственным документом чле
нства в организации является 
комсомольский билет, в кото
ром делаются отметки о по
становке и снятии с учета. В 
городской комсомольской ор
ганизации впервые это пред
ложение было высказано на 
отчетно - выборной конфе
ренции УПИ в 1987 году. По
добный опыт организации 
внутрисоюзной работы суще
ствует в Социалистическом 
союзе молодежи Чехослова
кии.

Членский билет союза вклю
чает в себя разграниченные 
по кварталам года листки, где

указывается сумма уплачен
ных взносов за квартал, и 
листки с графами постановки 
и снятия с учета. Порядок уче
та членов ССМ таков: — мо
лодой человек приходит в ко
митет ССМ первичной орга
низации, и там ему в графу 
постановки на учет ставится пе
чать комитета ССМ (каждая 
первичная организация имеет 
свою печать). Когда член ССМ 
уходит из организации, соот
ветственно ставится печать ко
митета ССМ в графе снятия. 
Движение членов ССМ регист
рируется в журнале снятия — 
постановки. Райкомы, горко
мы статистический учет осу
ществляют по спискам уплаты 
членских взносов один раз в 
квартал. Чистые бланки биле
тов хранятся в райкомах ССМ 
и, заполненные по представ
лению первичных организаций, 
выдаются вновь принятым. Се
кретов учета при такой си
стеме в райкомах нет, и по
становка на учет — дело со
вести каждого члена ССМ и 
его желания в дальнейшем ра
ботать в союзе.

Если такую систему внед
рить у нас, то необходимо 
предвидеть значительную ра
боту по изданию новых блан
ков комсомольских билетов 
(совмещенных с учетной кар
точкой) и по изготовлению 
печатей всех первичных ком
сомольских организаций, ко
торых только в нашем городе 
1113. Правда, эти затраты бу
дут компенсированы экономи
ей фонда заработной платы 
работников упраздненных сек
торов учета.

Фонд заработной платы за
ведующих секторами учета и 
статистов комитетов ВЛКСМ 
только в Свердловске состав
ляет в год около 150 тысяч

рублей.
Если брать эту цифру в це

лом по области, то экономия 
может составить 450 тысяч 
рублей. Высвобождение та
ких денежных средств и 
времени, затрачиваемого на 
поиск добровольно вышедших 
из ВЛКСМ, позволили бы ак
тивизировать работу комитетов 
комсомола и, может быть, 
н е пос редс твен-но повлияли бы 
на повышение утраченного 
комсомолом авторитета.

Пленум городского комите
та ВЛКСМ .принял по резуль
татам обсуждения этого во
проса решение выйти с пред
ложением в ЦК ВЛКСМ по 
итогам общесоюз+юй дискус
сии, объявленной IV плену
мом ЦК ВЛКСМ, провести в 
конце 1989 годэ Всесоюзную 
комсомольскую конференцию 
или внеочередной съезд 
ВЛКСМ.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ СВЕРДЛОВ
СКОЙ ГОРОДСКОЙ КОМСО
МОЛЬСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СЛЕДУЮЩИЕ:

Изменить порядок учета 
членов ВЛКСМ таким обра
зом, чтобы ответственность за 
постановку и снятие с учета 
нес сам член ВЛКСМ. Для 
этого изменить существующий 
комсомольский билет, совме
стив его с учетной карточкой. 
Считать выбывшим за утрату 
связи с ВЛКСМ комсомольца, 
не вставшего на комсомоль
ский учет в течение двух ме
сяцев после поступления на 
работу или учебу.

Участники пленума город
ского комитета ВЛКСМ обра
щаются к районным и город
ским комитетам ВЛКСМ Сверд
ловской области с призывом 
поддержать решение VIII пле
нума горкома ВЛКСМ Сверд
ловска.

моя Родина —

СССР

Киргизская ССР. Общественность республики широко от
мечает 60-летие своего любимого писателя Чингиза Айтма
това.

Во Фрунзе состоялся всесоюзный фестиваль «Айтматов и 
театр», в котором приняли участие представители творче
ских организаций из разных республик нашей страны.

НА СНИМКЕ: писатель Чингиз Айтматов с исследовате
лем его творчества Леонидом Стройловым.

Фотохроника ТАСС.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

А. Г. Копнину - 
70 лет

Челябинцу Алексею Гри
горьевичу Копнину 17 декаб
ря исполняется 70 лет. Меж
дународный мастер и арбитр 
по шахматной композиции, 
изобретатель «Уральской те
мы», плодовитый шахматный 
литератор, педагог...

Долгие годы А. Г. Копнин 
жил и работал в Свердловске. 
Здесь он по-настоящему ув
лекся «поэзией шахмат», в 
1957 году стал мастером спор
та. С_ этим городом юбиляра 
и сейчас связывают творче
ские узы.

лм' Г' копнин — автор более 
400 оригинальных композиций. 
Это и разнообразные задачи 
всех жанров, и многоплано
вые этюды. Многие из них от-

ЛЙ5Х. Еще 1... К<16 2.
Лс7Х и 1... Кс7 2. ЛсбХ.

«К» и «О»
Шахматный композитор в 

какой-то мере и своеобраз
ный художник-график. Он 
стремится воплотить в состав
ляемых позициях не только 
шахматные идеи, но и при
дать им эстетическую форму. 
Иной раз форма довлеет над 
идейным содержанием (что 
особенно нередко встречается 
в скахографии), приближая 
композицию к стилю гротес
ка. Посмотрим изображения 
двух литер.

№ 90.

решила все-таки поискать 
кандидатуры в своих коллек
тивах.

Среди тех, кто искренне по
верил в возможность и по
лезность революционных пе
ремен в школе парламентским 
путем (т, е. через съезд), ока
зался и педколлектив непол
ной средней школы при учеб
но-воспитательном центре Ки
ровского района. Коллектив 
школы численностью в три де
сятка человек, а также собра
ние родителей, общественно
сти, депутатов и педагогов 
микрорайона «Комсомоль
ский» (это микрорайон МЖК), 
а позже еше и три средних 
школы — выдвинули канди
датом в делегаты на Всесо
юзный съезд учителей руко
водителя научно-педагогиче
ского центра АПН Василия 
Михайловича Гуливатого.

Кто есть
кто?

Василий Гуливатый — 35- 
летний педагог-методист, уче- 
ный-практик «школы» всесо
юзно известного Ш. А. Амо- 
нашвили, кстати, на днях воз
главившего создающуюся сей
час Ассоциацию учителей.

Василий Гуливатый работает 
в Свердловске полгода. Из
бранный в результате Всесо
юзного конкурса руководите
лем педагогического центра, 
он приступил к новой долж
ности нынешней весной. Ме
сто прежней работы — Вин
ницкий пединститут, препода
ватель кафедры педагогики, а 
также декан факультета буду
щих учителей. Работает над 
кандидатской диссертацией.

Поочтя эти данные, чита
тель знает теперь о В. Гули- 
ватом очень много по 
сравнению с тем, что о нем 
знала основная масса делега
тов оайонной конференции.

Предвидя это, практичные 
эмжековцы и молодые педа-

ШКОЛА НА УРОКЕ
гоги в «постановление» сво
его собрания включили пунк
ты, обязывающие В. М. Гули
ватого выступать с предвы
борной программой по всем 
возможным информационным 
каналам, проводить встречи, 
дискуссии. Собрание также 
просило партийные и хозяйст
венные органы помочь раз
множить биографию Василия 
и тезисы его предвыборной 
программы.

Итак, Василий Гуливатый и 
его сторонники ответственно и 
активно начали кампанию в 
лучших, но, увы, «не наших» 
демократических традициях.

Ошибки 
в дебюте

Запах пороха почувствовал
ся еще за несколько дней до 
районного форума педагогов. 
Началось с предвыборного 
плаката. Плакат у учительского 
актива района вызвал глухое 
раздражение и досаду. «Лич
ная нескромность». «Что за 
не наши выходки?». «Дукакис 
с ЖБИ». «Сам себя расписал».

— Василий Михайлович, мог
ли вы предполагать, что будет 
такая реакция?

— Мы верили, что люди кон
структивно, по достоинству 
оценят открытость.

Не получилось ни по до
стоинству, ни открыто. С од
ной стороны, почему-то сам 
Василий болезненно реагиро
вал не вполне естественные 
расспросы печатной его би
ографии со стороны мандат
ной комиссии. Хотя, кажется, 
ведь так ясно: не может быть 
открытости, гласности «дози
рованной», и эта истина нами 
за сезоны перестройки выст
радана. И потом — плакат с 
биографией, вывешенной в 
рядовой школе района, но не

подкрепленный обязательной 
встречей с утверждаемым 
кандидатом — разве это не 
все те же застойные методы?

С другой стороны, «копа
ния» все же ощущались. Ис
полком в предвыборном пла
кате Гуливатого, кажется, 
больше всего заинтересовался 
самим фактом плаката: где 
печатали? кто разрешил? «По
смотрите, как тонко сработан 
текст», — обращает мое 
внимание председатель орг
комитета конференции, заме
ститель председателя райис
полкома В. Д. Гмызин.

— Вот абзац о том, что Гу
ливатый, как ученик Амонаш- 
вили, организует такую-то на
учную работу. Далее следует 
отвлекающая фраза, а потом— 
эффектно: «автор более ста 
работ». Складывается впечат
ление, что это все научные 
труды, а на самом деле все
го-то газетные статьи. И кста
ти, где они, эти статьи, кому 
они предъявлены?

О, наша чистоплотность по 
отношению к другим! О, на
ша славная презумпция непо
рядочности! Поистине, не будь 
вас, демократия не была бы 
нам столь привлекательна.

Выборы 
для ЭВМ?

Как быть с выдвижением на 
съезд? Может, к голосованию 
допустить все кандидатуры 
выдвинутых «снизу»? Нет, ко
нечно. Решили создать ман
датную комиссию, пусть, мол, 
оассмотрит и отберет «ра
зумное» число. Комиссия про
делала достойную работу 
устроила кандидатам психо
логическую тест-проверку, 
пропустила результаты через 
ЭВМ, побеседовала с канди
датами, побеседовала с руко

водством района, и комиссия 
кандидатуру Гуливатого «от
сеяла».

Василий Гул'иватый чрезвы
чайно пристрастно, жестко 
оценивал себя, свои личные и 
профессиональные качества, 
а потом обнаружилось, что 
он ошибочно заполнил, в том 
числе и ту часть анкеты, что 
должен заполнять не он, а 
«доверенное лицо» кандидата. 
И совершенно ясно, что в ре
зультате его оценочный ин
декс оказался на предпослед
нем месте,

— Так что, все решала 
ЭВМ?.

— Ну нет, зачем же упро
щать? — Николай Петрович 
Подковыркин, председатель 
мандатной комиссии, подроб
но рассказызает, какой объем 
мероприятий и в какой по
следовательности осуществи
ла возглавленная им комис
сия. Но ведь комиссия ника
ких поправок к результатам 
машинной обработки не внес
ла. Что за чудо-машина, ЭВМ, 
как в воду глядела, гениально 
предвосхитив мнение членов 
комиссии по результатам 
всех собеседований!

Демократическая
склока
«Не надо делать предвы

борную схватку вокруг Гулива
того главным событием рай
онной конференции», — пре
дупреждали меня некоторые 
собеседники — участники со- 
бытий. — Ведь было на кон
ференции и другое».

Да, было и другое: интерес
ное обсуждение, ценные 
предложения, когда шла речь 
о задачах района или съезда. 
Но все-таки останемся «при 
теме». «А мне кажется, ни
кто в стране не знает, как 
нужно демократически изби-

рать и, если честно, — я и 
сейчас не знаю», — говорил 
на совещании по итогам учи
тельской облконференции за
ведующий ГУНО Ю. С. Брод
ский. Так вот, и давайте по
чаще рассматривать конкрет
ный опыт, ситуации, давайте 
учиться — и не только тео
рии, но и технологии демо
кратии. А технология — дело 
кропотливое: важны все ме
лочи, изъяны, находки. Глав
ным событием «команда Гу
ливатого» на райконференции 
не стала. Г лавным конфлик
том — безусловно, да. И, ду
мается, прежде всего именно 
по причине нехватки у педаго
гов культуры дискуссии, опы
та участия в демократических 
форумах. Доучивались тут же, 
на «тумаках» друг другу.

Схватка разгорелась, когда 
перешли к обсуждению «вто
рого вопроса» — выборам. 
Собственно, во многих отно
шениях вопрос был предре
шен: кандидатуры от технику
мов, вузов, шефских пред
приятий — уже обсуждены и 
«обголосованы» на соответст
вующих форумах своих пред
приятий и представительских 
советах. И потому учительские 
страсти по поводу борьбы во
круг двух оставшихся «путе
вок» для остальных педаго
гов были в диковинку. Но 
вскоре втянулись в увлека
тельное действо и они.

Надо заметить, никакого 
прямого административного 
«воздействия» в ходе дебатов 
и голосования не было. К ме
сти заврайоно В. Л. Назарова, 
он никак не вмешивался а 
ход событий. И тогда пред
седательствующая конферен
ции В. П. Воролай приняла 
командование на Лбя. Созда
валось впечатление, словно 

• она взяла на себя мифиче
скую делегированную ответ
ственность за «нейтрализа
цию» кандидатуры В. Гулива
того.

ДЕМОКРАТИИ
Но зал ответил контрнастул- 

лением: отверг выводы ман
датной комиссии, посчитав их 
промежуточным ситом для 
кандидатов. «Не прошло» и 
требование одного из предсе
дательствующих удалить из за
ла «посторонних», неделегатов, 
то есть сделать конференцию 
закрытой. С другой стороны, 
активное негодование участ
ников конференции вызвали 
попытки неделегатов из УВЦ 
голосовать, не имея на это 
права. Ответный шаг мандат
ной комиссии вызывает сочув
ствие, но почему-то и улыбку: 
в кратчайшие минуты была 
проделана поистине чудовищ
ная прорва работы — «во из
бежание провокаций» осуще
ствлено «проштемпелевание» 
всех выборных бюллетеней 
ответственной печатью!

На конференции в букваль
ном смысле стала физически 
понятной старая мораль: дис
куссия от склоки отличается 
лишь мерой сдержанности и 
уважения к оппоненту. И 
здесь, кроме традиционных 
упреков по поводу первых 
выкриков, комментариев вслух 
«для соседей», уместен и 
такой факт: около сотни деле
гатов к моменту голосования 
попросту разбежались.

Союз «варягов» 
и бюрократов?

«Варягами» порой шутли
во, а порой с едким сарказ
мом называют коллеги из 
района команду учителей 
учебно - воспитательного цент
ра и его школы. И забывается 
при этом, что эти молодые 
люди приехали в Сверд
ловск кто с Украины — Вин
ницы, Донецка, кто из Под
московья, Баку, Приуралья — 
бог весть еще откуда, оста
вив налаженную жизнь, обще

ственно-© положение, долж
ности, стабильную работу, хо
рошие оклады. Приехав, с 
точки зрения потребительских 
стандартов, на несравнимо 
меньшее, навстречу неизвест
ному. Но зато — навстречу 
идее. Навстречу новой педа
гогике, которая не признает 
амбиций, званий и границ.

«Варяги» порой досадуют — 
и тоже с сарказмом: в учи
тельском активе района тон 
задают бюрократы. А то, что 
не вписывается, — «тактиче
ские уловки, стилизованные 
под новые веяния». Чем же 
такая позиция лучше, про
грессивней? «Левый» ярлык, 
«правый» ярлык — все равно 
мировоззрение ярлычное.

Как растопить тонкий, но 
ощутимый ледок взаимонедо- 
понимания и недооценки?

Только делом. Совместным, 
сложным, новым. Но в руках 
района как раз такое слож
нейшее дело — учебно-воспи
тательный центр! Задуманный, 
запроектированный как дей
ствительно уникальный школь
ный центр качественно но
вого типа, он требует огром
ных профессиональных, ду- 
ховных, творческих усилий и 
опыта не трех десятков че
ловек, но, пожалуй, всего, 
что способен предъявить 
Свердловск. И тогда задача 
сделать УВЦ творческим цент
ром педагогов района, горо
да — задача номер один. С 
этой точки зрения, быть мо
жет, не борьба в районе за 
путевку на съезд, а борьба за 
творческий контакт с райо
ном нужнее молодому иол- 
пективу?

Конец сюжета
Выступить Василию Гулива- 

тому все-таки дали. И произо
шло неожиданное даже для 
его сторонников. Василий на
чал с каких-то общих истин,

отступлений — не сумел ув
лечь зал. Гуливатого зал пре
рвал, не дослушав.

Только ли потому, что все 
устали, ждали «голой сути», да 
не разглядели ее? Я внима
тельно, не на раз перечиты
ваю «тезисы» предвыборной 
платформы Василия.

Тридцать идей, в том числе 
интересных, острых предложе
ний. Но чем объяснить тот 
факт, что тезисы В. Гуливато
го не были переданы им ни
кому из делегатов съезда, не 
опубликованы, не вручены ни 
в одну из подготовительных 
комиссий, не предложены в па
кет наказов делегатам? «Ав
торство идей»? Какое может 
быть авторство во всенарод
ном деле коренной реоргани
зации школы!

По законам драмы финал 
есть кульминация. Так и было.

Бывший сотоварищ обвинил 
Василия в плагиате. Тот снял 
свою кандидатуру. Конферен
ция самоотвода не приняла. 
И при подведении итогов тай
ного голосования оказалось: 
за него проголосовало 96 
голосов (сравните: у лиде
ра -- 117).

По окончании конференции, 
на выходе из зала в память 
запала чья-то реплика: «Жаль, 
что Гуливатый не прошел на 
областную конференцию, — 
вот была бы драчка!..».

Сочувствую вам, неуважае
мые любители острых зрелищ.

Или перестройка, 
или разнарядка
Думается, острота выборов 

делегатов съезда от учителей 
была почти запланированной, 
запрограммированной «свер
ху». Все дело в... пресловутой 
разнарядке. Годы идут, пере
стройки перестройками, а воз 
и ныне там. Вот и Кировскому

району «верх» велел — ко
нечно, под видом рекоменда
ции, — избрать 8 дел-егатов. 
Причем даже позаботился 
разъяснить — кому, что и 
сколько: трем вузам и ИПК— 
по путевке персонально, шту
ку — техникумам, штуку — 
ПТУ и предприятиям-шеф^м. 
Оставшиеся две путевки — 
школам и дошкольным дет
ским учреждениям. «А поче
му нашего кандидата не об
суждаем?» — «возникли» было 
представители \ театрального 
вуза. «Потому что на вас 
не было разнарядки», — при
мерно таков был смысл отве
та председательствующего. 
Самое грустное, что такой от
вет театральцев удовлетворил.

Да, много вузов в Киров - 
ском районе. Цо ведь и школ 
много. И количество педаго
гов в школах и вузах — срав
нимо. «Ну как же, — возра
зил мне В. Л. Назаров, — 
только в УПИ преподавателей 
со студентами 25 тысяч». А 
если посчитать и в школах 
преподавателей с учениками. 
Но количественные квоты — 
все же не главный тут аргу
мент. Самое главное — все 
неурядицы вузов вторичны пе
ред школой, ведь школа с ее 
бедами — поистине общена
циональная проблема, боль 
болей наших. Может, вуз и 
венец системы наробразова
ния, да школа-то—ее сердце.

«А можно (I—Н. Б.] выдвинуть 
больше — не восемь?..» — 
спросил ответственную теле
фонную трубку В. Л. Назаров. 
«Можно, конечно, — отве
тила та. — Но учтите: гаран
тируем, что поедут только во
семь». Район© и оргкомитет 
райконференции решили «не 
связызаться». Восемь — так 
восемь. И район проиграл. 
После «больших игр» област
ной конференции на съезд по
едут не 8, а шесть. Среди 
них — по-прежнему четыг^ 
делегата от вузов и всего 
один — учитель школы.

Спрашивается, зачем все 
эти бои «внизу», на уровне 
района? Ответа тут два... Нет, 
теперь уже один: надо бо

роться до конца за своих вы
движенцев и напрочь, прин
ципиально уходить от разна
рядки. Не может быть борьбы 
идей по разнарядке!

Демократия — это не либе
рализация. Это новый стиль, 
новая культура жизни. Но 
путь к ее светлому будуще
му — через «суровую бурсу» 
демократического «школяр
ства». Самое трудное, а может 
быть, самое счастливое — 
нет, в этом деле среди нас 
учителей-менторов, все мы 
равны в своей малограмотно
сти. Давайте учиться друг у 
друга.

Учись и ты, учитель.
Н. БЕЛОЗЕРОВ. 

КОММЕНТАРИЙ ОТДЕЛА 
УЧАЩЕЙСЯ МОЛОДЕЖИ:

С ведома автора мы задер
жали публикацию материала 
«Школа на уроке демокра
тии» до подведения итогов об
ластной педагогической кон
ференции. Надеялись, что 
здесь-то будут расстаале-ны 
все точки над «1», однако это
го не произошло. К сожале
нию, областная педагогиче
ская конференция сама не 
только не прояснила, но и уси
лила ряд острых вопросов о 
демократичности проведенных 
выборов.

Самое главное: что сталось 
с сотнями предложений учи
тельских коллективов, на
правленных в адрес оргкоми
тета областной конференции 
или самой конференции? Ка
кова их дальнейшая судьба? 
Ни отчета, ни хотя бы обзора 
плодов творчества педагогов 
представлено не было.

Или, скажем, оргкомитет 
по подготовке и проведению 
областной конференции учи
телей. Этот орган возник не 
демократическим, а аппарат- 
нмч путем, причем совершен

но безгласно. Какую работу 
он провел? Кто входит в его 
состав? Это большинству уча
стников конференции, а тем 
более общественности обла
сти и сейчас неведомо.

Наконец выборы делегатов 
на съезд. Норма представи
тельства на Всесоюзном съез
де (I делегат от 1,5 тысячи 
педагогов) впервые была на
звана только на конференции. 
Оргкомитет постав<ил конфе
ренцию в известность(!) о не
обходимости выдвижения на 
Всесоюзный съезд не 126, а 
83 делегатов. При этом «со
кращение» списка выдвинутых 
кандидатов произвели сами 
организаторы конференции, а 
затем без каких-либо объясне
ний предложили для голосо
вания устный(!) перечень из... 
83 кандидатов на 83 места в 
съездовской делегации. Та
ким образом, фамилии делега
тов стали известны лишь пе
ред самим актом голосования.

По свидетельствам большин
ства заведующих рай- и горо
но области, все это резко кон
трастировало с практикой тер
риториальных конференций и 
произвело удручающее впе
чатление на педагогическую 
общественность области.

Да и на территориальных 
форумах учителей не все про
шло гладко. Но это были в 
большинстве бесстрашные по
пытки коллективно постигать 
азы демократического твор
чества. Организаторы област
ной конференции избрали в 
целом традиционную, застой
ную формулу, и об успехе по
следнего этапа выборов мож
но говорить лишь с натяжкой.

По просьбе автора гонорар 
за материал перечислен на 
счет 700804 ОПЕРУ Промстрой
банка г. Свердловска с помет
кой «Детям Армении».

мечены призами на крупней
ших конкурсах.

Партия продолжается... Впе
реди еще много интересных 
ходов. Нвых успехов вам, 
земляк!

Тема
Монреаль

См. текст [2 очка)

«К». Нужно добавить пешку 

и дать мат в один ход.

Н» 91.

Инициативная группа учителей-экспериментаторов жи- 
юго района «Комсомольский» сообщает: те, кто разде
нет идею создания городской ассоциации педагогов-ис
следователей, приглашаются на «Научные среды», орга
низуемые НПЦ АПН СССР (на базе УВЦ Кировского 
района). «Среды» проводятся в ДК МЖК «Комсомоль
ский» еженедельно, начало в 18 час. 30 мин.

Дополнительная информация — по телефону 44-51-07.

Так называется тема в двух
ходовой задаче: в решении 
белый король удаляется от 
черного и предоставляет ему 
свободное поле. Белый ко
роль при этом развязывает 
одну из своих фигур, которая 
создает угрозу. Если черный 
король занимает предоставлен
ное ему поле, то мат должен 
быть дан другой фигурой, а 
не той, что создала первона
чальную угрозу. В главных ва
риантах черные связывают 
развязанную фигуру белых.

Эта тема пропагандирова
лась в 60-е годы французски
ми композиторами. В 1961 г. 
шахматный клуб «Белый ко
роль» при автомобильном за
воде «Пежо» провел специ
альный конкурс, на котором 
судьей был сам автор темы— 
Пьер Монреаль. Лучшей была 
признана задача нашего юби
ляра:

№ 89. А. КОПНИН.
1-й приз

Мат в два хода

После 1.Кр!11 грозит 2. еЗХ.
1... КреЗ 2. ЛсЗХ и 1... КсЗ 2.

Мат в три хода (2 очка)

«О». Попытайтесь раскусить 

этот круглый «орешек».

Поставим
фигуры

1. Поставьте не доску чер
ного короля (но не в угол) и 
все белые фигуры (без пе
шек) так, чтобы белые, делая 
два хода подряд, не смогли 
бы дать шах черному королю. 
Учтите, что белые слоны 
должны стоять на полях раз- 
ного цвета (2 очка).

Эту задачу предложил я 
1963 г. гроссмейстер Пауль 
Керес.

2. В 1980 г. немецкий ма
стер В. Франген предложил 
расставить на шахматной дос
ке 10 белых И 9 черных фер
зей так, чтобы ни один из них 
не находился под ударом фер
зя противника. Попробуйте это 
сделать (2 очка).
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что нам читать?
Рубрику ведет заведующая информационно-биб

лиографическим отделом свердлювской Централь
ной городской библиотеки имени А. Герцена Люд
мила ГЛИНСКИХ.

«КОЛЛАЖ»
ИЗ ЖИЗНИ МОЛОДЫХ
«Аврора», «Парус», «Собе« 

седнчк», «Студенческий мери
диан», «Ровесник», «Сельская 
молодежь», «Смена». Конечно 
же, большинству из вас изве
стны эти молодежные изда
ния. Давайте перелистаем се
годня с вами страницы их по
следних номеров.

Ж" ЖЕНЕДЕЛЬНОЕ иллю-
*" стрированное приложе

ние к газете «Комсомольская 
правда>:—«Собеседник» имеет 
множество постоянных рубрик: 
«Открытая трибуна», «Взгляд», 
«. ..оллаж >.'Одна из самых увле- 
катель:<ых \ «Авторитетное мне
ние», в которой редакция зна
комит своих читателей с инте
ресными собеседниками. Так, 
в № 43 своими мыслями
делится негодный артист 
РСФСР 3. »Гердт. По су
ществу, это подлинный анализ 
и эпохи стали’Н'изма, и «отте
пели», и «застойного» периода, 
и се одняшнего дня, данных 
через восприятие интеллиген- 

V'
В статье Б. Земцова «Выстре

лы в «зверинце» («Собесед
ник», № 43) рассказывается о 
том, как летом этого года мо
лодежью было разгромлено 
ЛАоршанское управление внут
ренних дел. Журналист анали
зирует причины драматической 
ситуации.

Игорь Черняк, спецкор «Ком
сомольской правды», в своем 
репортаже «Вспомним, това
рищ, мы Афганистан» («Собе
седник», № 44) рассказывает 
о нелегкой работе тех, кого 
не принято показывать на эк
ранах телевизоров, про них не 
упоминают в газетах, у боль
шинства этих парней нет бое
вых наград. Они — советники 
ЦК ВЛКСМ, работающие в Аф
ганистане.

Военная тайна... Увы, быва
ло, что крылись за нею не го
сударственные секреты, а про
махи доныне не названного 
«кого-то». О советских солда
тах и офицерах, сражавшихся 
в 70-м году в ОАР, рассказыва
ет статья Е. Добрыниной «Зной
ное лето 70-го» («Собесед
ник», № 47).

Говорят, даже здоровым мо
лодым людям сейчас нелегко. 
А легко ли быть молодым и 
нездоровым с детства? О дра
матическом существовании этих 
людей мы предпочитаем не 
думать, не говорить. В статье 
«Реабилитировать при жизни» 
(«Собеседник», № 46) ставится 
проблема медицинской и со
циальной реабилитации детей- 
инвалидов, которая сейчас 
очень остра.

А вот и еще одна проблема: 
«скрытая безработица». Поче
му человек, окончивший фил
фак МГУ, знающий хинди и 
урду, работает... садовником 
в Ботаническом саду, а быв
ший выпускник мехмата стал 
таксистом? Об этом — статья 
Т. Птицыной «Пока безмолвст
вует статистика...» («Собесед
ник», № 43).

«У нас секс есть!» — под та
ким заголовком «Собеседник», 
№ 47 помещает серию мате
риалов, посвященную теме, ко
торую слишком долго по- 
ханжески тщательно скрывали. 
Теперь мы расплачиваемся за 
это повальным гигиеническим 
невежеством, сексуальным бес
культурьем.

Петля, смертельная доза ле
карства или острая бритва 
ежедневно прерывают жизнь 
многим людям. Реальные же 
масштабы самоубийств в на
шей стране до сих пор дер
жатся за семью печатями. Ав
торы статьи «Враг №... я» Ин
га и Феликс попытались про
вести небольшое социологиче
ское исследование по Москве. 
Вот их цифры: «Суббота — 5 
самоубийств, вторник — 7». 
Цель статьи — не только про
анализировать причины, толк
нувшие людей к самоубийству, 
но и оказание помощи всем 
отчаявшимся путем создания 
при «Собеседнике» переписки 
доверия, которая начинается с 
48-го номера еженедельника.

А журналист В. Минаев в 
этом же номере рассказывает 
о «телефоне доверия», по ко
торому он отвечает на самые 
разные вопросы каждую пят

споров
• коньки
Чемпионат СССР

Лидирует
Богатова

Свердловчанка Ирина Бо
гатова лидирует после пер
вого дня чемпионата страны 
по конькобежному много
борью. По схиме двух ди
станций — 500 и 3000 м— 
у нее 87.116 очков. Богато
ва была лучшей в спринте— 
41.53 сек.

В беге на 3000 м лишь 
Людмила Титова из Челя- 

ницу от шести до семи вече
ра,

ГАЗЕТАХ вдруг замель- 
кали заголовки: «Мили

ция нравов делает первые ша
ги в Риге», «Создано первое 
в стране подразделение по 
борьбе с проституцией». О ра
боте этого подразделения рас
сказывает журналист С. Вет
ров в статье «...Потому что 
они — люди» («Смена», № 22).

В Риге проводили анкетиро
вание среди школьников и в 
десятке самых престижных 
профессий они назвали валют
ную проституцию. Хорошо, 
хоть слово такое в последнее 
время появилось — проститу
ция, раньше и вовсе боролись 
с абстрактным явлением, скры
вающимся под аббревиатурой 
«ЖЛП» (женщина легкого по
ведения). Они красивы. Экст
равагантны. Безупречное тело
сложение. У них яркие лица, их 
отличает умение одеваться, 
пользоваться косметикой. А 
вот каков их финал, к чему они 
приходят, — об этом статья 
журналистки Л. Рак, «Ночной 
тупик» («Студенческий 1лери- 
диан», № 9).

Статья А. Соболевско
го «Проблемы команд» («Ав
рора», № 11) — это своеоб
разный парад-алле современ
ных неформальных объедине
ний. Статья написана очень 
увлекательно, используется 
масса интересных примеров 
из жизни молодежи — сло
вом, это еще одна по
пытка нетрадиционно разо
браться в проблемах совре
менных молодых людей.

Нужны ли в комсомоле фрак
ции? Об этом — заметки жур
налиста Н. Сибирева, в кото
рых он рассказывает о I Все
союзной встрече представите
лей политклубов в Москве 
(«Собеседник», № 47).

«Смена», № 22 знакомит нас 
со статьей кандидата фило
софских наук А. Блюдина «Мы 
плыли по течению». Подзаго*- 
ловок статьи: «Размышления 
бывшего бюрократа». А Блю- 
дин — в прошлом первый сек
ретарь обкома ВЛКСМ, и ста
тья его, по существу, является 
горькой исповедью комсомоль
ского функционера.

«Телега впереди лошади» 
(«Парус», № 11) — так называ
ется статья профессора Р. И. 
Хасбулатова, в которой он 
размышляет о повышении цен, 
о том, как это повышение уда
рит по тем группам населения, 
чьи доходы и так чрезвычайно 
низки, и в первую очередь 
по молодежи.

Автор делает вывод, с ко
торым трудно не согласить
ся: «Это ведь очень важно, 
когда человек считает себя ма
териально независимым. В 
этом, я думаю, подоплека мо
рального, нравственного здо
ровья общества». В статье при
водится масса интересных фак
тов и цифр, хотелось бы, что
бы она не прошла мимо вни
мания наших читателей.

А. П. Сугоняко, старший на
учный сотрудник исследовате
льского института из Красно
ярска, разработал социально
психологическую теорию фор
мирования влечения к алкого
лю и наркотикам. Эффект от 
внедрения ее потрясающий: по 
данным опроса 15—19-летних 
юношей и девушек, после лек
ции с разъяснением положе
ний теории, начинают отрица
тельно относиться к опьяне
нию 75,4 процента парней и 
84,2 процента девушек (до 
лекции — 33,1 и 55,7). Конс
пект этой лекции предлагает 
своим читателям 11-й номер 
«Паруса». Прочтите и проверь
те себя!

ЖЖ ОЛЛАЖ» — это еже- 
недельный разворот по 

культуре в «Собеседнике». Со
ставители «Коллажа» (№ 44) 
советуют читателям сохранить 
этот номер для истории: лет 
через пять интересно будет по
смотреть, как писали о знаме
нитостях, когда они еще толь
ко начинали. Кто же герои это
го выпуска? Свердловская рок- 
группа «Чай-ф», композитор 
Игорь Корнелюк, исполнитель 
главной роли в кинофильме 
«Прощай, шпана замоскворец

бинска финишировала с «грос
смейстерским» результа
том 4.26,42. Чемпионка 
страны Елена Лапуга из 
Омска — вторая — 4.30.92. 
Третье место у Людмилы 
Филимоновой из Коломны—• 
4.32,36.

Вслед за лидером по сум
ме двух дистанций идут: 
Титова — 87.563 и Ирина 
Абдулина (Свердловск) —.
88.138.

• ШАХМАТЫ

Первый 
хозрас четны й

10 и 11 декабря в сверд
ловском Дворце шахмат со
стоялся первый хозрасчетный 

кая!» актер Николай Добры
нин.

«Джимми Хендрикс — ге
ний. Я думаю, он самый заме
чательный музыкант, который 
вырос в рок-музыке», — гово
рил «отец» блюз-рока Джон 
Майэлл. Страничку воспомина
ний о великом Джимми Хенд
риксе публикует «Собесед
ник», № 46.

Действие пьесы Людмилы 
Петрушевской «Московский 
хор» происходит в 1956-57 го
дах. Это семейная драма на ис
торическом фоне. И в то же 
время это очень современная 
пьеса. Олег Ефремов поста
вил ее, кажется, специально 
для того, чтобы напомнить 
всем нам, что же это за чудо 
такое: «разумный, нравствен
ный театр». О постановке этой 
пьесы читайте в статье А. Мак
симова «Альтернатива Ефремо
ва» («Собеседник», № 47).

Искусству посвящают свои 
страницы и другие молодеж
ные журналы. Так, в журнале 
«Сельская молодежь» № 11 
помещено эссе А. Самарцева 
«Итак, Олег Табаков». Это 
творческий портрет актера ки
но, театра, руководителя теат
ра-студии, гражданина. «В 
моей жизни это последний 
шанс», — говорит он, отвечая 
на вопрос журналиста, зачем 
ему, прославленному и всеми 
любимому актеру, нужно еще 
возиться и с театром-студией, 
молодежью. «Последний шанс 
что-то изменить в моей стране 
к лучшему и оставить моим де
тям, внукам страну лучше, до
брее, гуманнее, радостнее, не
жели та действительность, в 
которой жил я».

Хотелось бы обратить вни
мание наших читателей и на 
литературные страницы моло
дежной периодики.

«Сельская молодежь», № 11 
организовала для своих чита
телей встречу с писателем 
А. Рыбаковым, журнал «Сту
денческий меридиан», № 10 
печатает отрывок из нового 
романа Б. Васильева «Вам при
вет от бабы Леры», стихи 
А. Ахматовой, • Н. Гумилева, 
М. Цветаевой, В. Брюсова.

Автор десятка романов, по
вестей, 200 рассказов Пантелей
мон Романов (1884—1938 гг.) 
нам с вами почти неизвестен. 
«Сельская молодежь», № 9 зна
комит нас с этим самобытным 
писателем, публикуя его рас
сказы «Дорогая доска», «Гвоз
ди», в которых замечательно 
переданы подробности быта 
20 — 30-х годов.

И снова — Людмила Петру
шевская, ее рассказы «Грипп» 
и «Али-Баба» печатает «Авро
ра», № 11.

Борис Гребенщиков на стра
ницах 10-го номера «Авроры» 
выступает в новом для себя ка
честве — автора повести-сказ
ки «Иван и Данило». Чуть- 
чуть фантастики и чуть-чуть 
детектива оставил в своей но
вой повести «Весь мир в ам
баре» («Парус», № 10 — 11) 
Б. Зеленский. А у нас, читате
лей, остается светлое воспоми
нание о встрече с изящной, ос
троумной книгой, над которой, 
впрочем, неподготовленному 
читателю придется изрядно 
помучиться, прежде чем ом 
разберется во всех хитроспле
тениях ее сюжета.

Подлинных любителей фан
тастики, конечно же, не оста
вят равнодушными беседы с 
польским фантастом Станисла
вом Лемом («Студенческий ме
ридиан», № 9—10), кстати,
вы имеете реальную возмож
ность задать любой вопрос 
этому интересному собеседни
ку (а редакция выступит в ро
ли посредника между вами)— 
и интервью с советским писате- 
лем-фанта-стом Борисом Стру
гацким («Студенческий мери
диан», № 11). Журнал «Аврора», 
№ 11 печатает на своих страни
цах фантастический рассказ Ар
тура Кларка «Рекламная кам
пания» и довольно большую 
статью А. Балабухи и А. Бран- 
екого «Этюды оптимизма Ар
тура Кларка». А журнал «Сме
на», № 21—22 знакомит
нас с психологическим детек
тивом Буало-Нарсежака «В за
колдованном лесу». Увлека
тельнейшее чтение!..

фестиваль «Быстрые шахма
ты», организованный город
ской шахматной федерацией 
совместно с комсомольским 
экспериментальным научно- 
производственным объедине
нием (КЭНПО) при Сверд
ловском обкоме ВЛКСМ. 
Первое место и главный приз 
турнира — стиральную ма
шину «Малютка» — завое
вал перворазрядник И. Ра
бинович. Денежные сред
ства, полученные в ре
зультате проведения фести
валя, организаторы перечис
лили в фонд помощи по
страдавшим при землетрясе
нии в Армении. Городская 
федерация шахмат пригла
шает всех шахматистов при
нять участие в платных 
блицтурнирах 24 и 25 де
кабря во Дворце шахмат с 
12 часов. Все турнирные взно

фоторепортаж
Около 400 пионерских отря

дов нашей страны называют 
себя карбышевцами. Есть та
кой коллектив ив115-й школе 
Орджоникидзевского района 
Свердловска. Право носить 
имя Героя Советского Союза 
Д. М. Карбышева пионеры 
этой школы получили за ак
тивную поисковую работу.

Недавно по приглашению 
коллектива школы здесь по
бывал один из учеников Кар
бышева генерал-майор Г еор- 
гий Владимирович Шевченко. 
Он преподаватель военной 
академии имени В. В. Куйбы
шева, руководитель Карбышев
ского движения в стране. Сей
час, в период подготовки Все
союзного слета юных карбы- 
шевцев, а пройдет он в 1990 
году в Омске, Георгий Влади
мирович много ездит по стра
не, знакомится с работой пио
нерских дружин, которые но
сят имя его учителя.

Во время своего приезда в 
Свердловск Шевченко высту
пил и в школе Л» 144.

НА СНИМКАХ: генерал- 
майор Г. Шевченко во время 
встречи с карбышевцами; 
юные карбышевцы.

Л. ЯКОВЛЕВА. 
Фото В. ЯКУБОВА.

премьера ТВ — на первый взгляд

АБЫРВАЛГ, ПРОФЕССОР!
«Абырвалг!» — так при

ветствовал своего создателя 
Полиграф Шариков — глав
ный персонаж телефильма 
«Собачье сердце», поставлен
ного по одноименной повести 
М. Булгакова и недавно по
казанного по Центральному 
телевидению. На нормальном 
языке это значит «Главры
ба» — магазинная вывеска, 
прочитанная Шариковым ши
ворот-навыворот.

Наблюдая на телеэкране за 
мерзкими выходками Шари
кова-Чугункина (напомню, 
что у Клима -Чугункина, пья
ницы и драчуна, профессор 
Преображенский взял гипо
физ для пересадки псу Ша
рику), я поразился величай
шей проницательности Булга
кова. Ведь многие из причин 
трагических событий, в кото
рые ввергла нашу страну 
сталинщина, были ясны пи
сателю уже в начале двадца
тых годов. Да, да, именно 
эти шариковы и чугункины, 
умело управляемые «отцов
ской» державной рукой, ста
ли той страшной силой, кото
рая смела и профессоров, и 
наркомов (каким предстает 
перед нами Петр Александ
рович выправляющий «ох
ранную грамоту» Преобра
женскому), и даже швонде-

Отдел ведет
А. СИМХОВ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ (см. № 230)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Ожешко. Я. 

«Другая». 10. Пта. 13. «Таурас». 14. Има
мат. 15. Агреман. 18. Стадо. 20. Чувач. 
21. Рысь. 22. Куна. 23. Ангоб. 26. Сайда. 
28. Интрада. 30. Ясторф. 31. Масала. 32. 
Бас. 34. Донати. 35. Коралл. 36. Фили

грань.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. -Ракшаса. 2. Ис

соп. 3. Жеода. 4. Шурухин. 5. Джерид. 6. 
Сапажу. 9. Кантонист. 11. Трек. 12. Фа
рандола. 16. Гусан. 17. Алунд. 19. Орб. 
20. Час. 24. Омофон. 25. Ярка. 27. Ап
сель. 28. Ифзанит. 29. Амирани. 32. Би- 
рич. 33. Скарн.

сы также будут перечислены 
на счет 700412. Спонсор 
турнира — КЭНПО при обко
ме ВЛКСМ.

М. КИНДЛЕР.

ф ХОККЕЙ. Первая лига

Свердловские хоккейные 
команды «Луч» и СКА свои 
календарные встречи прово
дили на выезде.

Если «Луч» в Ижевске в 
двух встречах с местной 
«Ижсталью» сумел все же 
взять одно очко — 2:6 и 
2:2, то 'армейцы, одни из 
лидеров восточной зоны, по
терпели сокрушительное фи
аско в Новосибирске. «Си
бирь» дважды обыграла на
ших земляков — 8:6 и 5:0.

ю. ОВОДОВ.

ров, науськивавших шари
ковых на интеллигенцию.

Премьера была «обречена 
на успех» еще до выхода на 
маленький экран. Прежде 
всего. конечно. благодаря 
литературному первоисточни
ку. Но важно было и другое: 
используя изобразительные 
возможности телевидения, как 
можно точнее передать дух 
повести Булгакова. И режис
серу «Ленфильма» В. Борт
ко. по-моему, это удалось.

Впечатляющим оказался 
дуэт-противоборство профес
сора. Преображенского (Е. Ев
стигнеев) и Шарикова (В. То
локонников). Счастливо най
денный режиссером «несто
личный» актер стал достой
ным партнером известному 
мастеру. Профессор Евстиг
неева изысканно-вежлив и 
корректен со всеми, эта ма
нера — не благоприобретен
ная, а естественная, как при
вычка обедать за красиво на
крытым столом. Но глав
ное— он интеллигентен. А со
зданный им «недочеловек» 
в исполнении Толоконникова 
груб и дерзок, попросту 
глуп, страшно агрессивен и 
с огромным самомнением. 
Главное в нем — хамство.

Подобное противостояние 
видно и «рели прочих дейст
вующих лиц. Своеобразную 

в свободную 
минутку

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пристенная 
открытая печь. 6. В странах Латин
ской Америки — усадьба. 7. Настав
ление, совет потомкам. 8. Установ
ленная мера, величина чего-нибудь. 
9. Союз, объединение государств. 11. 
Вихрь. 1.3. Законченный по построе
нию эпизод в опере, оперетте. 16. Не
мецкий писатель-антифашнст. 17. 
Отец мужа. 19. Выпуклая замкнутая 
плоская кривая. 21. Жажда отмще
ния. 22. Зодиакальное созвездие. 23. 
Вид, мера, способ. 25. Город в Нидер
ландах. 26. Пучок волос. 27. Ан
самбль из девяти музыкантов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Площадка для 
игры в теннис. 2. Фигура в форме че
ловеческого тела. 3. Инертный газ. 
4. Река в Западной Сибири. 5. Фигу
ра пилотажа. 9. Самый медленный му
зыкальный темп. 10. Буква греческо
го алфавита. 11. Система цветного те
левидения, совместимая с черно-белой. 
12. Воинское формирование. 14. От
ветвление русла реки. 15. Город в 
Чувашии на р. Сура. 18. Языческий 
божок, идол, статуя. 20. Участник 
спортивного состязания, идущий впе
реди. 22. Трава, отросшая на пастби
щах после скашивания. 24. Крупное 
животное. 25. Иго, господство.

С. ОМЕЛЬЧЕНКО.
Свердловск,

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 19 час.

УТИНАЯ ОХОТА 
17-ХП в 14 и 19 час. 
ПРОИСШЕСТВИЕ

В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

17 XII ТРАВИАТА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ВОРЫ В ЗАКОНЕ», 
«ИСПОЛНИТЬ 

ВСЯКУЮ ПРАВДУ».
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня КАБАНЧИК 
17-XII И БЫЛ’ ДЕНЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ДИОГЕН 
17-ХП О БЕДНОМ ГУСАРЕ...

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Ссуда на 

брак.
С-ОВКИНО — Четверо дру

зей (две серии).
САЛЮТ — Пираты Тихого 

океана (две серии). Госпо
дин оформитель.

ТЕМП — Четверо друзей 
(две серии). Видеозал — 
Знахарь.

УРАЛ — Три дня Виктора 
Чернышева. В джазе только 
девушки. Ангел - хранитель. 
Анна Ахматова. Листки из 
дневника. Мария.

ПК им. ГОРЬКОГО — До
рогая Елена Сергеевна.

ДРУЖБА — Четвертая 
власть. Фрэнсис (две серии). 
Вы чье, старичье?

БУРЕВЕСТНИК — Маль
чик-солдат.

«линию профессора» продол
жают доктор Борменталь 
(Б. Плотников) — правая ру
ка Преображенского, скром
ная горничная Зина, которая 
никак не может приноровить
ся к безобразиям Полиграфа, 
и даже кухарка Дарья (Н. Ру
сланова), смело защищающая 
честь молодой девушки. А 
кто в «команде» Шарикова? 
Это — председатель домкома 
Швондер (Р. Карцев) и мест
ные активисты, несомненно, 
несколько карикатурные, но 
именно этим подчеркивающие 
не знающую границ амбици
озность своего «вождя» 
Швондера.

Несколько поодаль от них 
стоит Петр Александрович — 
человек «при важной должно
сти» (вспомним, как он по те
лефону приструнил зарвав
шегося Швондера). Этот боль
шой усатый мужчина («ста
линского типа») как бы свы
сока взирает на борьбу мест
ных «активистов» с «пяти
комнатным» профессором 
(очень деятельных по части 
экспроприации жилплощади, 
но которые не могут навести 
порядок и чистоту в парад
ном). Он помогает Преобра
женскому. Но мы-то понима
ем, что ой как несладко при
дется тем. кто не получил от 
него «окончательной бумаж

ки», обещанной профессору. 
Псевдореволюционеры не да
дут интеллигентам делать 
свое дело — лечить людей, 
развивать науку и просто 
просвещать неграмотный на
род.

Экранизация ранее «лежав
шей на полке», написанной 
в 1925 году повести средст
вами телекино передает ны
нешнему поколению многие 
мысли-опасения Михаила 
Булгакова. Предчувствие 
великой разрушительной си
лы новой бюрократии — бю
рократии «из народа», кото
рая будет читать лишь реко
мендованное (эпизод с кни
гой — «Переписка Энгельса 
с Каутским». выданная 
Швондером для изучения 
полуграмотному Шарикову), 
которая бездумно заучит 
фразы и лозунги (наподобие 
декларируемого Шариковым: 
«Надо все поделить!»). И что 
самое ужасное — которая 
будет руководить всевозмож
ными «отделами по очистке» 
и проводить «чистку» всего 
и вся — начиная с ненавиди
мых Шариковым кошек и 
кончая «втеревшимися в до
верие врагами».

Режиссер стремился донести 
до зрителя все. эти мысли в 
рамках основной темы — от

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 

им. И. И. ПОЛЗУНОВА
ПРОВОДИТ НЕДЕЛЮ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

с 19 по 24 декабря с 15 часов 
для учащихся 8—10-х классов школ города и 

области.
Желающие поступить в техникум ознакомятся 

с условиями приема, учебно-материальной ба
зой, а также смогут поступить на подготовитель
ные курсы.

Адрес техникума: г. Свердловск, пр. Ленина, 
28.

Телефоны: 51-62-79, 51-24-07, 51-77-04.

СВЕРДЛОВСКОЕ
ОБЛАСТНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ
на 6-месячные подготовительные курсы

для поступления на дневное отделение' на базе 10 
классов на следующие специальности:
фельдшер, акушерка, фельдшер-лабораит, зубной тех
ник. медицинская сестра.

Обучение по данным специальностям 2-2,5 года.
Плату за обучение (15 рублей) следует перечислять 

на расчетный счет № 112101 оперу Жилсоцбанка 
г. Свердловска.

Для зачисления представить квитанцию об уплате 
за обучение. Занятия проводятся в воскресные дни по 
русскому языку и литературе, химии.

Адрес .училища: 620014, г. Свердловск, гл. Репи
на, 2а.

Справки по телефону 51-46-22.
©

Приглашаем на праздничные предновогодние концерты
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

УРАЛЬСКОГО РУССКОГО НАРОДНОГО ХОРА. 
Художественный руководитель заслуженный 

деятель искусств РСФСР, композитор 
Владимир ГОРЯЧИХ.

Концерты состоятся 24-ХП в 18 час., 25-ХП в 16 
час. — в ОДО. 26-Х11 в 20 час. в театре оперы и 
балета. г

Билеты продаются в кассах филармонии. ОДО и 
оперного театра. Принимаются коллективные заявки. 

Справки по телефону 51-23-77.

ветственности ученого за по
следствия его экспериментов, 
открытий для общества. Кста
ти, эту линию сам Булга
ков начинает в повести «Ро
ковые яйца». И если в «Со
бачьем сердце» ученый еще 
в состоянии приостановить 
опасный эксперимент (кста
ти. здесь более решительным 
оказался не Преображенский, 
а Борменталь, задушивший 
вконец распоясавшегося Ша
рикова), то в «Роковых 
яйцах», из-за самоустране
ния доктора Персикова, не
контролируемая сила откры
того им «чудодейственного 
луча» производит на свет пол
чища огромных змей, спра
виться с которыми нс под си
лу даже регулярным частям 
Красной Армии.

Телевизионная встреча с 
героями повести-предостере
жения Булгакова «Соба’ с 
сердце» позволила всем нам 
проникнуться переживания
ми. которые наполняли ду
шу российского интеЛли-ен- 
та в двадцатых годах. И по
разиться той ейле предвиде
ния. с какой писатель вгля
дывался в будущее.

Хотелось бы надеяться, что 
новый телефильм послужит 
для многих и тем первотолч
ком, после которого они от
кроют для себя глубочайший 
художественный мир русско
го писателя Михаила Афа
насьевича Булгакова.

И. ЗИНОВЬЕВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ПОГОДА
17—18 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность. преимущественно 
без осадков, ветер южный, 
3- 8 метров в секунду. Тем
пература воздуха ' ночью 
20—-25. местами 32. днем 
13—18; 17 декабря в север
ной половине области но
чью 13—18. днем 8—13 гра
дусов мороза.
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